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ПРОЛОГ
И снова здравствуйте, дорогие друзья! Мы рады при-
ветствовать вас, рады вашим письмам и откликам. 
Всегда с особенным волнением мы читаем ваши 
письма. Очень дорого нам ваше доверие. Мы раз-
деляем ваши надежды и чаяния, вашу боль. Каждое 
письмо содержит в себе кусочек жизни конкретно-
го живого человека. Ваши письма вдыхают жизнь, 
наполняют бесценным опытом выздоровления эти 
страницы. Кажется, порой этот опыт собирается по 
крупицам, но каждая крупица – бесценный вклад  
в продолжение чьей-то жизни. Спасибо за то, что 
делитесь тем, что порой вначале встречает вну-
треннее отторжение, но за ним всегда приходит 
ответ, как новый вдох, как приток живительной 
энергии. В ваших письмах оголяются проблемные 
места, как в личном выздоровлении по Двенадца-
ти Шагам, так и в применении Двенадцати Тра-
диций нашими группами в разных уголках нашей 
большой страны. На самом деле это дорогого стоит.
Основатели АА с глубокой и серьёзной уверенно-
стью направляли всю деятельность Анонимных 
Алкоголиков на соблюдение духа Традиций. Как 
сказал в 1960 году один из основателей АА Билл У.: 

«Секрет их власти, вероятно, заключается в том, 
что эти дарующие жизнь рекомендации рожда-
ются из жизненного опыта и основаны на любви».
На старте предстоящего 2024 года мы надеемся, 
что будущее, которое мы создаём сегодня, бу-
дет светлым. Что наши сегодняшние испытания  
с Божьей помощью станут нашими достижени-
ями. Что сегодняшняя боль наполнит сердца ду-
шевным теплом и любовью. Мы есть друг у друга. 
У каждого из нас есть опыт избавления от алко-
голизма. Нам есть чем делиться, есть о чём гово-
рить друг с другом и есть, к чему стремиться. Нет 
таких бед и таких несчастий, которые мы не пре-
одолеем вместе.
Мы по-прежнему ждём ваших писем. Поздрав-
ляем вас с наступающим Новым годом и желаем 
всем нам душевного тепла, радости новому дню 
и благодарности за каждый прожитый день на-
шей жизни, чудес больших и маленьких и Божьей  
благодати.

Душевного покоя
Ваша Служба 

Информационного Бюллетеня
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НОВОГОДНЕЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
ОТ СОВЕТА ПО ОБЩЕМУ ОБСЛУЖИВАНИЮ АА 
В РОССИИ И ОФИСА ОБСЛУЖИВАНИЯ 
АНОНИМНЫХ АЛКОГОЛИКОВ

Дорогие друзья! Мы с вами провожаем уходящий 
2023 год. Многие из нас столкнулись с житейски-
ми трудностями. Настоящим испытанием нашего 
образа жизни является то, как это работает, ког-
да «стружка летит». Это не столько вопрос о том, 
хорошо нам или плохо. Единственное, что будет 
предложено – это то, что мы сделаем с опытом, ко-
торый у нас есть. И передадим другим то, что так 
щедро было даровано нам. И это был нелёгкий, 
но важный и достаточно хороший отрезок нашей 
жизни.
Впереди новый 2024 год. Он будет со своими про-
блемами и испытаниями, но благодаря Богу и 
Анонимным Алкоголикам, мы научились решать 
наши проблемы, а не жить в них. Ведь мы с вами 
знаем, что духовная жизнь — это не теория, и мы 
делаем работу Бога. С таким подходом у нас всё  
получится.
Мы благодарны за каждое ваше пожертвование, 
каким бы скромным оно ни было. Каждый рубль, 
вложенный в деятельность Офиса – это вклад в 
наше общее благополучие и процветание. Мы бла-
годарны за каждое ваше обращение в Совет обслу-
живания. Каждый ваш вопрос – это вклад в укре-
пление связей между нами и Богом.
В следующем году, благодаря вашим пожертвовани-
ям и нашим стараниям, в офисе АА будет свет. Офис 
продолжит издавать литературу и обслуживать АА, 
как это было и ранее. Нам важны ваши мнения и 
ваша поддержка, чтобы служить для осуществле-
ния цели нашего подлинного товарищества. 
Друзья, от всей души поздравляем вас с наступа-
ющим Новым годом! Пусть наступающий год бу-
дет наполнен новым чудесным опытом, новыми 
впечатлениями, радостью встреч, исполнением 
заветных желаний и новыми мечтами. Мы жела-
ем всем группам Анонимных Алкоголиков России 
процветания, счастья, здоровья, духовного роста  
и благополучия. Пусть ваши сердца будут наполне-
ны добром и любовью! Пусть в ваших душах будет 
мир и покой! Божьих благословений в наступаю-
щем году!
С Новым 2024 годом, друзья!
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О чём бы я ни думал, о чём бы я ни говорил в Ано-
нимных Алкоголиках – в итоге тема сводится к мо-
ему выздоровлению и к Программе АА. 
В Программе Анонимных Алкоголиков меня изна-
чально волнует тема «Духовность и деньги», вслед-
ствие чего периодически поднимается вопрос: «Где 
переплетаются духовность и деньги?» Поскольку я 
достаточно давно работаю в коммерческом отделе, 
для меня этот вопрос насущный. Если духовность 
и деньги не сочетаются, то получается, что, как ми-
нимум, восемь часов в сутки, я занимаюсь чем-то 
недуховным. Конечно, это шутка, но довольно сар-
кастичная.
Духовность сочетается с деньгами и с экономикой 
точно так же, как она сочетается с физиологией, 
медициной и культурой. С самых первых уроков 
экономики в период моего обучения в институте, 
хотя я тогда сильно пил, мне хорошо запомнилось, 
что «экономика» в переводе с греческого языка оз-
начает «домашнее хозяйство». Говоря об экономи-
ке в АА, мы говорим о нашем домашнем хозяйстве 
в Сообществе Анонимных Алкоголиков.
Говоря о цене книги «Анонимные Алкоголики», 
приведу интересный пример. Около месяца на-
зад я увидел информацию о том, что книга «Ано-
нимные Алкоголики» с пометками Билла У. была 
продана за два с половиной миллиона долларов. 
Человек, который заплатил за книгу такую цену, 
приобрёл её для того, чтобы выставить, как экс-
понат в штаб-квартире Анонимных Алкоголиков в 
Нью-Йорке. Вот для чего он купил эту книгу! Явно, 
что ценность этой книги намного больше, чем 
цена, которую тот человек отдал за неё.
Большая Книга Анонимных Алкоголиков – это не 
просто переплетённые страницы с текстом, пусть 
даже в красивой обложке. При любом разговоре о 
Большой Книге я понимаю её ценность, понимаю, 
что эта Книга значит для меня?! Что эта Книга зна-
чит для каждого алкоголика, который берёт её в 
руки?! Её ценность в том, что она возвращает нас 
к жизни.
Читая нашу литературу, в моей любимой книге 
«Язык сердца», в статье «Нехватка денег оказалась 
благом», я нашёл три цели, для чего выпускалась 
книга «Анонимные Алкоголики». Те замечатель-
ные ребята – первые сто выздоровевших алкого-
ликов, поставили себе задачу попытаться помочь 
людям, находящимся порой в безвыходном по-
ложении. Они обрели уверенность в том, что им 
есть, что предложить тысячам других алкоголиков, 
которые ещё не знают решения для своей пробле-
мы. Осенью 1937 года Билл У. и доктор Боб созва-
ли совещание, на котором был разработан план. 
Позже выяснилось, что план на две трети был не-
правильным – всем нам знакомый метод проб и 
ошибок. Они полагали, что новые группы АА могут 

КНИГА «АНОНИМНЫЕ АЛКОГОЛИКИ»: 
ЦЕННОСТЬ И ЦЕНА

создавать только ветераны, и им нужно для этого 
отложить свои личные дела и отправиться в другие 
города. Они полагали, что им нужно открыть свои 
больницы для алкоголиков в Акроне и Нью-Йорке. 
К счастью, эти две мечты не сбылись, первые две 
цели не осуществились. Но была у них и третья 
мечта, которая осуществилась – написать книгу 
опыта выздоровления от алкоголизма, сегодня 
известную под названием «Анонимные Алкоголи-
ки». Наверное, они создали инициативную группу, 
чтобы написать её. Они были уверены, что, если не 
зафиксировать их опыт выздоровления на бумаге, 
то принципы и методы вскоре будут искажены. 
Они понимали, что их опыт драгоценен и доста-
точно конкретен и, если он будет искажён, то это 
неизбежно приведёт к многочисленным срывам и 
смертям алкоголиков.
Метод проб и ошибок описан также в книгах «АА 
взрослеет» и «Доктор Боб и славные ветераны», 
откуда наглядно представляется, что формирова-
ние действенного опыта Анонимных Алкоголиков 
– это путь, пройденный через несчастья, разбитые 
семьи, срывы и смерти. Слишком высока цена для 
того, чтобы позволить неким образом искажать 
его, передавая из уст в уста. Наши алкогольные 
умы способны, конечно же, из благих побуждений, 
что-то вносить или убирать из той вести, которую 
нам пришла в том виде, в котором она пришла. Мы 
способны транслировать эту весть, искажая через 
призму наших амбиций, гордыни, даже своего без-
умия. Поэтому необходимо было сохранить весть и 
опыт в первозданном виде.
Ещё одна цель, которую они преследовали – это 
пронести весть дальше, чем может дойти чело-
век. В те времена не было интернета. Дать шанс 
человеку, идущему навстречу жизни, просить Бога 
послать ему если не человека, то книгу, которая 
принесёт ему весть о том, что можно больше не 
умирать. Ведь и сейчас зачастую люди приходят в 
АА, получив весть не от человека, а из информаци-
онного источника. В то время таким информаци-
онным источником первопроходцам АА виделась 
книга. Конечно, статьи в газетах давали обширный 
резонанс, но он был временным. Жизнь книги дол-
говечна, и это умножает шансы страдающих алко-
голиков найти своих, что очень важно.
Идеи АА распространялись быстрыми темпами, 
первопроходцы получали вопросы и запросы из 
разных уголков страны. Именно эти события при-
вели к образованию Фонда Алкоголиков. События 
тех лет подробно описаны в нашей литературе. 
Офис Алкоголиков не просто появился, он открыл-
ся в ответ на явную потребность в нём, в ответ на 
заинтересованность людей, которые задавали во-
просы. Всем им нужно было дать ответы, написать 
письма: поделиться опытом, как создать группу, 
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как нести весть, как передавать опыт выздоров-
ления и ответить на многие другие насущные 
вопросы о решении проблемы алкоголизма. «По-
требность в книге, где описывался бы наш опыт 
выздоровления, обострилась, как никогда. Если 
бы она появилась, то множество алкоголиков и их 
близких – возможно, тысячи – могли бы начать об-
ращаться к нам за помощью. А для того, чтобы раз-
бираться с этими запросами, обязательно нужен 
был бы своего рода центральный офис. Это было 
совершенно очевидно» («Язык сердца», стр. 102, 
«Нехватка денег оказалась благом»).
Понятно, что Офис требовал содержания. Он тре-
бовал содержания и когда книга создавалась. Как 
раз одной из целей создания книги и была возмож-
ность найти финансовый источник для содержа-
ния Офиса, который бы и стал служить духовной 
цели наиболее эффективного несения нашей вести 
о выздоровлении. В книге «Язык сердца» подробно 
описана последовательность создания Большой 
Книги, как коммерческого продукта для служения 
духовной цели.
Я знаю, что многим членам АА не нравятся такие 
термины, как «коммерческая деятельность», «про-
дажа» и тому подобные. Но, давайте смотреть на 
вещи с позиции здравомыслия. Да, для того, чтобы 
выпустить книгу «Анонимные Алкоголики», было 
создано акционерное общество, выпущены акции, 
взят кредит. Без этого определённого набора ин-
струментов законной экономики, которая тогда су-
ществовала в США, выпуск книги не представлял-
ся возможным. Не было тогда и человека, который 
был бы готов купить эту книгу за два с половиной 
миллиона долларов, как это произошло в недавнее 
время. Поэтому я, в том числе, рассматриваю кни-
гу «Анонимные Алкоголики», как коммерческий 
продукт, предназначение которого служит духов-
ной цели.
Насколько я информирован, религиозные орга-
низации тоже занимаются выпуском литературы, 
которая для верующих людей обладает большой 
духовной ценностью, и не секрет, что эта литера-
тура так же, как и любая другая, выпускается по 
коммерческим законам и критериям.
Книга «Анонимные Алкоголики» по сей день вы-
полняет для нас миссию, цель которой вложили 
в неё основатели АА. Содержание нашей Книги 
не изменилось с тех времён. Технические харак-
теристики нашей Книги тоже соответствуют тем 
духовным критериям, которые заповедали нам ос-
нователи. В «Предисловиях» мы читаем о том, что 
изменения, которые были внесены в Книгу, всегда 
носили консервативный и аккуратный характер, 
ни одного кардинального изменения внесено не 
было. Каждое внесённое изменение как бы просеи-
валось через сито, то есть тщательно обсуждалось 
групповым сознанием АА. Не навреди – не измени 
весть – самое главное руководство. Содержание со-
храняется, оно неизменно.
Для меня, как для спонсора, это очень важно. Пе-
речитывая Книгу со спонсируемым, мне важно, 

что из страницы в страницу, из абзаца в абзац, мы 
попадаем на одни и те же термины, одни и те же 
слова. Когда мы работаем по Большой Книге, что-
то с нами происходит – в этом состоит её огромная 
ценность. Поэтому важно сохранять содержание 
– это одно из требований основателей АА. Если в 
Книге начать менять содержание, то результат ра-
боты по Книге может здорово измениться, Книга 
может утратить свою ценность.
Важный эстетический аспект Большой Книги. Об-
ратите внимание на дизайн книги «Анонимные 
Алкоголики». Эта Книга – наше настоящее лицо. 
Любой человек может узнать об Анонимных Ал-
коголиках, просто купив нашу Книгу – это просто 
сделать. Конечно, он может найти информацию в 
интернете, может прийти на открытое собрание 
АА, но книга «Анонимные Алкоголики» – это пер-
воисточник информации о нас. И, в том числе, 
она отражает наш внешний вид. На что она похо-
жа? Я вижу здоровый консервативный минимум 
– скромность, корректность и простота. На вкус и 
цвет, как говорят, приятелей нет, но для меня важ-
но чувствовать и вести себя именно так и выгля-
деть соответственно. 
Я работаю на заводе, очень много с нормативной и 
технической документацией, и привык, что полез-
ная документация выглядит строго и конкретно. 
Мы часто обращаем внимание на внешний вид, для 
нас это становится важным. Ведь если книга будет 
выглядеть броско, как бульварная литература, из-
менится и читательский интерес к ней. Будет ли её 
вид соответствовать той целевой аудитории чита-
телей, кому она непосредственно предназначает-
ся? Будет ли обложка соответствовать содержанию, 
несущему весть окружающему миру о том, чем за-
нимается Сообщество Анонимных Алкоголиков?
Так называемая эксплуатационная практичность 
Книги – практический аспект ценности для нас 
немаловажен. Для меня книга «Анонимные Алко-
голики» – книга рабочая, настольная, с ней я рабо-
таю каждый день. У меня несколько экземпляров 
Большой Книги, и все они в пометках и закладках. 
Плохо, когда из книги начинают выпадать страни-
цы, когда она начинает рваться и, если она будет 
быстро разваливаться, несомненно, будут посто-
янно создаваться определённые неудобства. Также 
важно, чтобы формат книги был удобным, чтобы 
она не была огромной. Наша Книга довольно ком-
пактная, она небольшая. Читать её очень удобно. 
Шрифт не мелкий – не надо читать с лупой. Эти, 
казалось бы, мелочи по сравнению с ценностью со-
держания, для нас тоже немаловажны. 
В языке бизнеса есть такой термин, как «немате-
риальный актив». Книга, когда я её приобретаю, 
становится нематериальным активом, то есть для 
меня она – инструмент. В тот момент, когда я купил 
её, заплатив деньги, я не приобрёл её ценность, но 
обрёл некую возможность. Конечно, я могу купить 
книгу и поставить её на полку для красоты. Не утаю 
греха: у меня много книг пылится на полках про-
сто так. Я вижу привлекательную книжку: «Вау!»,  
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покупаю её, прочитываю пару страниц и отклады-
ваю, потому что не нахожу её интересной. То есть, 
я не использую нематериальный актив этой книж-
ки, не обретаю её ценность, и она лежит в книж-
ной полке.
Настоящую же ценность книги «Анонимные Алко-
голики» я начинаю получать, когда читаю её, а – са-
мое главное – начинаю по ней работать. И затем, 
когда я читаю её со своим спонсируемым, я говорю 
ему: «Делай, что написано в этой Книге, и ты по-
лучишь её ценность!» Я понимаю, за что заплатил 
парень два с половиной миллиона долларов, чтобы 
купить тот эксклюзивный экземпляр книги «Ано-
нимные Алкоголики» для музея штаб-квартиры в 
Нью-Йорке. Таким образом, он хотел подчеркнуть 
и передать через раритет ценность её колоссально-
го опыта поколениям. 
Я очень подозреваю, что этот парень работал по 
книге «Анонимные Алкоголики» и не сомневаюсь 
в своём решении заплатить много большую цену 
за Большую Книгу, нежели она стоит сейчас, зная, 
что ценность этой книги намного больше, чем про-
сто страницы и текст. Когда я размышляю о цене 
книги «Анонимные Алкоголики», простые вещи 
приобретают совершенно другой смысл. Вроде бы, 
книга – это производственный продукт, источник 
информации. Но, с другой точки зрения, книга 
«Анонимные Алкоголики» – это та книга, которая 
спасает жизнь. Поэтому на обыкновенные эко-
номические вещи я начал смотреть совершенно 
по-другому.
Естественно, просто и прозрачно, что цена состоит 
из себестоимости и прибыли. Наш Офис заказыва-
ет печать книги в типографии и продаёт по цене 
типографии. Цена Большой Книги из типографии 
в среднем на сегодняшний день составляет 70 – 80 
рублей.1 Это ни для кого не секрет, информацию 
я получил от директора Офиса, и данные о цене 
совпадают с данными типографии – это реальные 
цифры. Но, для того, чтобы Большая Книга попала 
ко мне на стол, были предприняты организацион-
ные, бухгалтерские, логистические, администра-
тивные действия, которые требуют определённых 
финансовых затрат. Поэтому цена на книгу должна 
быть сформирована с учётом прибыли.
Что же за штука такая – эта прибыль? Если себе-
стоимость – это сумма, затраченная на то, чтобы 
сделать и продать товар, то прибыль – это наше с 
вами решение. Да, это административное реше-
ние Офиса обслуживания, но, так как Офис служит 
нам, Анонимным Алкоголикам, то это наше с вами 
решение, и это нужно понимать.
Сообществу АА присущ принцип корпоративной 
бедности – мы не накапливаем финансовые сред-
ства на группах сверх меры. Мы не стремимся 
к прибыли ради прибыли, у нас нет такой цели. 
Прибыль – это разница между себестоимостью и 
ценой. Нашей целью в этом вопросе является ми-
нимальная прибыль на содержание наших служб и 
реализации главной задачи, обозначенной Пятой 
Традицией АА.

Возвращаясь к началам, напомню о том, что изда-
ние Большой Книги планировалось (в том числе) 
и как дополнительный финансовый источник на 
содержание Офиса обслуживания. И по сегодняш-
ний день одна из самых доходных статей бюджета 
для пополнения резервного фонда – это прибыль 
от продажи книги «Анонимные Алкоголики». 
Резервный фонд – это подушка безопасности Со-
общества АА. Извлекая прибыль, мы ставим перед 
собой, как правило, две задачи. Одна из них – пол-
ностью покрыть расходы Офиса обслуживания. 
«Гарантия вторая, XII Принцип обслуживания 
Анонимных Алкоголиков: Конференция должна 
соблюдать дух Традиций АА, проявляя при этом за-
боту о том, чтобы:
Благоразумным финансовым принципом было 
поддержание общей суммы собранных денежных 
фондов на уровне, достаточном для покрытия те-
кущих расходов, и наличие достаточного запаса 
финансовых средств;»
Вторая задача – обеспечить нашим служащим, ко-
торым мы доверили ответственность, достаточ-
ные полномочия для выполнения служения. «X 
Принцип обслуживания Анонимных Алкоголиков: 
Необходимо, чтобы всякая служебная обязанность 
подкреплялась соответствующими ей служебны-
ми полномочиями, пределы которых всегда долж-
ны быть чётко определены».
Состояние нашего резервного фонда на настоящее 
время оставляет желать лучшего. Можно сказать, 
что наш резервный фонд пуст, а это – безопасность 
работы Офиса и реализация поставленных нами 
задач перед нашими службами. Мы помним, для 
чего группам нужен Офис. Не для того, чтобы он 
просто был, не для галочки, не для красоты. Офис 
нужен группам для непосредственной помощи в 
реализации главной цели каждой группы АА в от-
дельности и вместе взятых, как структур АА.
Прибыль, которую мы получаем от продажи книг, 
в среднем должна равняться сумме денег, которая 
нужна нам на текущие расходы Офиса и на осу-
ществление затрат на продукцию, необходимую 
группам для работы по Пятой Традиции. Поэтому 
Фонду (Офису) обслуживания АА необходимо пла-
нировать бюджет.
У Офиса обслуживания всего лишь два источника 
финансирования – это добровольные пожертво-
вания членов и групп АА и доход от продажи ли-
тературы АА. На эти средства Офис осуществляет 
уставную деятельность. Офис продаёт литературу 
Анонимных Алкоголиков, а группы и члены АА по-
купают эту литературу. Назвать сделку купли-про-
дажи распространением литературы будет некор-
ректно, это самообман. Обмен товара на деньги 
называется сделкой купли-продажи. Даже, если 
я впоследствии, когда Книга дойдёт до меня, по-
дарю её новичку, всё равно, для начала куплена в 
Офисе обслуживания. Цепочка продаж не должна 
при этом нарушать Законодательство Российской 
Федерации.
Из опыта GSO США понятно, что наценка на книгу 
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«Анонимные Алкоголики» регулируется, в зави-
симости от состояния резервного фонда. Цена 
Книги увеличивается в случае расхода средств из 
резервного фонда. А это означает, что доброволь-
ных пожертвований от групп АА недостаточно для 
осуществления уставной деятельности Офиса об-
служивания. Всё просто. То есть, чтобы Книга была 
доступной по цене, нам необходимо щедрее жерт-
вовать в Офис обслуживания. Тогда исчезает по-
требность у Офиса компенсировать расходы за счёт 
резервного фонда и за счёт наценки на литературу. 
Увеличение объёма продаж литературы АА Офисом 
обслуживания говорит о том, что группы АА актив-
но работают по Пятой Традиции, а члены АА осу-
ществляют в полной мере свой Двенадцатый Шаг.
Для того, чтобы наш Офис мог функционировать 
должным образом, группам АА необходимо пони-
мать предназначение добровольных пожертвова-
ний. Для этого тоже необходимо вести постоянную 
разъяснительную работу о сути Седьмой Традиции 
самообеспечения, где переплетаются духовность 
и деньги, о деятельности Офиса обслуживания, 
о его предназначении. Почему? Потому что наше 
Сообщество постоянно обновляется. К нам прихо-
дят новые люди, поэтому разъяснительную работу 
нужно вести непрерывно, чтобы новые члены АА 
владели информацией о сути Традиций АА и пони-
мали предназначение Седьмой Традиции.
У меня лично есть две причины, по которым я не 
жертвую в шляпу больше денег, чем жертвую. Пер-
вая причина – когда у меня их нет. Вторая: к при-
меру, я собирался положить в шляпу 500 рублей, 
но на рабочем собрании группы было информиро-
вание о конкретной потребности по 5й традиции, 
и я положил 1 000 рублей. Это не повлияет на те-
кущие расходы моей семьи, просто себе я куплю 
меньше колы, например. Информирование – важ-
ный аспект в формировании решений. Когда речь 
идёт о деньгах, мой эгоцентризм себя проявляет. 
Как только у меня появляется больше денег, прояв-
ляется жадность, и я перестаю слышать о нуждах 
группы. Хотя сам лично я заинтересован, чтобы 
группа развивалась, чтобы развивалось и росло 
наше Сообщество. А для этого нужно вкладываться 
деньгами на Пятую Традицию АА. Нужно постоян-
но говорить, на что нам нужны деньги, чтобы мы, 
как алкоголики, не забывали о благодарности в 
действии за то, что мы сегодня живые и трезвые. 
Для меня это аксиома. 
Моя группа сильно изменилась, когда более актив-
но начала работать по Пятой Традиции – группа 
ожила, жизнь закипела. Изменился и я. Эта связь 
неизменна. Для того, чтобы развивались группы, 
развивалось Сообщество, должен работать Офис 
обслуживания и работать эффективно. Офис не 
должен выпрашивать деньги у групп, группы сами 
будут жертвовать с радостью, когда будут повсе-
местно информированы. 
Возможно, связь между моей успешной жизнью и 
работой Офиса неочевидна, но, если я, понимая, 
как происходит этот процесс взаимозависимости, 

буду рассказывать об этом, то всё станет понятно 
и другим алкоголикам. Когда мы говорим об Ано-
нимных Алкоголиках, мы, в основном, говорим  
о Пятой Традиции, Седьмой Традиции и Двенадца-
том Шаге. Двенадцатый Шаг – наше бескорыстие, 
Пятая Традиция – наша главная цель, Седьмая Тра-
диция – наша ответственность. В том числе, и моя 
ответственность за то, что я делаю бесплатно, вкла-
дываю деньги. Я не стыжусь говорить об этом – это 
нормально, не нормально об этом не говорить. Это 
так же нормально, как говорить о том, что я вкла-
дываю деньги в своё здоровье, своё образование, 
повышение квалификации и другие нематериаль-
ные ценности.
Вкладывая деньги в Пятую Традицию АА, я их 
вкладываю, в том числе, и в своё здоровье, своё 
благополучие, в свой духовный рост. В самых слож-
ных жизненных ситуациях я могу действовать 
эффективно за счёт своих предыдущих действий,  
из которых складывается опыт – действий по Две-
надцатому Шагу вклада в Пятую Традицию группы.
Спасибо.

Сергей Е., г. Санкт-Петербург,
группа АА «Новый взгляд»
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ПИСЬМА И ОТВЕТЫ
О ПРОДАЖЕ КНИГИ 
«АНОНИМНЫЕ АЛКОГОЛИКИ» 
В ИНТЕРНЕТ МАГАЗИНАХ

Здравствуйте. У меня вопрос. Почему книга Анонимные 
Алкоголики на Авито стоит 1,500 тысячи рублей? 

Светлана. А., группа «Домашний Очаг», Кострома.
10.11.2023

Является ли факт спекуляции книгой Анонимные Алкоголики 
в интернет магазинах привлекательным для нашего 
Содружества? Есть ли возможность повлиять на это?

Без подписи. 06.12.2023

«По-видимому, никто не может с уверенностью 
сказать, как проявит себя специализированный 
учебник, которым является наша книга, оказав-
шись в одном ряду с дешёвыми детективами и на-
учной фантастикой в подобных городских точках 
продаж».

«Язык сердца», стр. 360

Ответ от Службы:
Дорогие друзья! Благодарим вас за обращение в 
Службу по Информационному бюллетеню АА и за 
вопросы, которые, на наш взгляд, имеют важное 
значение для всего Содружества АА России. 

Мы разделяем ваше беспокойство по поводу про-
дажи литературы АА на сайтах различных интер-
нет магазинов, не имеющих отношения и при-
надлежности к Анонимным Алкоголикам России.
У каждого из нас есть своё мнение по этим, вол-
нующим многих членов Анонимных Алкоголи-
ков, вопросам. Наше личное мнение остаётся та-
ковым, то есть личным. Ни один из нас не может 
выдавать своё мнение от имени всего Содруже-
ства АА. Но! 
Ваши вопросы, несомненно, заслуживают осо-
бого внимания и должны рассматриваться груп-
повым сознанием Содружества АА России. Без 
участия групп Анонимных Алкоголиков России в 
этом вопросе нам не обойтись. 
Поэтому, мы приняли решение внести ваши во-
просы в повестку дня XXXV сессии Конференции 
по общему обслуживанию АА в России в мае 2024 
года. 
Ежегодная сессия Конференции по общему об-
служиванию АА - это рабочее собрание, где звучат 
голоса групп АА России через избираемых деле-
гатов, голоса Совета и Офиса обслуживания АА. 
На ежегодной сессии Конференции формируется 
мнение группового сознания нашего российско-
го Содружества в решении сложных вопросов. 
Ваш вопрос выходит за пределы деятельности 
АА, поэтому требует тщательного обсуждения и 
разумного подхода.
Благодарим за понимание и надеемся на даль-
нейшее сотрудничество. 

В служении с вами, Служба 
по Информационному 

бюллетеню АА
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Скажите, пожалуйста, как вести себя в коллективе, если 
директор раскрыл вашу анонимность? Может, был у кого 
этот опыт? 

Наталья, 2.10.2023

Здравствуйте! Простите, что не ответила сразу. Понимаю,
что не раскрыла суть заданного вопроса.
Я работаю пекарем в пекарне. В нашем городе и пригороде 
сеть пекарен. Заведует пекарней директор. Она знала о том, 
что я – член АА из разговора, некогда состоявшегося между 
нами, знала, что алкоголь был моей проблемой. Мы общаемся 
с сотрудниками других точек, общаемся и в своём коллективе. В 
последнее время я стала слышать всё чаще и чаще в свой адрес 
от сотрудников других точек саркастические шутки с упомина-
нием Анонимных Алкоголиков. Никому из них я не рассказы-
вала о себе с этой стороны моей жизни. Смешки за спиной и 
шушуканья, после чего более громко: «Как можно докатиться до 
того, чтобы пойти в Анонимные Алкоголики?!» 
После того, как моя напарница, всё чаще и чаще появляющая-
ся на работе с амбре или не вполне трезвая отпустила подоб-
ную реплику в мой адрес, я ответила ей спокойно, что у меня 
проблемы нет, в отличие от неё. Я выхожу на работу, и мне 
не нужно скрывать своё состояние и хитрить. И я сказала, что 
глупо глумиться над тем, что, возможно, сможет помочь и ей. 
После этого разговора смешки прекратились. Но мой вопрос не 
в том. Мне бы хотелось получить опыт отношений с началь-
ником, который компрометирует репутацию сотрудника? Как 
выйти на разговор с таким человеком, не уронив собственное 
достоинство и не критикуя?
Может быть, этот опыт будет полезен кому-то ещё. Спасибо. 

Наталья, 21.11.2023

Ответ от Службы:
Здравствуй, Наташа!
Мы получили твоё электронное письмо в адрес 
Службы Информационного Бюллетеня и благо-
дарны за твой вопрос. Мы понимаем, что вопрос 
соблюдения личной анонимности в трудовом кол-
лективе сегодня живой для тебя. Для более обстоя-
тельного ответа на твой вопрос мы просим членов 
АА об отклике поделиться опытом. Поэтому про-
сим (хотя бы кратко) изложить суть инцидента. 
Можешь рассказать, в каком коллективе ты рабо-
таешь? Публично была нарушена твоя аноним-
ность или в кулуарах? Что этому предшествовало? 
Может, это был разговор по душам с начальником? 
Если трудно набирать текст на клавиатуре, мо-
жешь оставить свой номер телефона, и мы тебе 
перезвоним. Или написать обычный текст ша-
риковой ручкой на тетрадном листке, сфотогра-
фировать его и отправить на электронный адрес 
infobul33@mail.ru
Мы рады быть полезными и открыты к продолже-
нию диалога.

От сердца к сердцу: члены АА
из Службы Информационного Бюллетеня

«Каждому из нас приходится ставить вы-
здоровление превыше всего, потому что без 
этого мы потеряли бы и дом, и работу».

«Обращение к работодателям»
книга «Анонимные Алкоголики»,

стр. 139
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ОТКЛИК ЧЛЕНОВ АА:

От Кати:
Привет. Меня зовут Катя, я алкоголичка. Я работаю 
тренером по художественной гимнастике. Я тре-
нирую девочек, обычно это возраст от 4 до 12 лет, а 
другая часть работысвязана с судейством соревно-
ваний. Репутация для моей работы имеет важное 
значение. Я работаю с детьми и, бездумно раскры-
вая свою анонимность, могу навредить как себе, 
так и другим. Родители мне доверяют своих детей, 
доверяет работодатель. Поэтому свою принадлеж-
ность к АА я не упоминаю, говорю только то, что не 
пью, чтоб алкоголь на праздники не дарили. 
У меня есть опыт, где моя принадлежность к сооб-
ществу АА была раскрыта мной лично и опыт, ког-
да это было сделано за моей спиной.
Я работала тренером в одном из регионов нашей 
страны. У нас не было возможности отпроситься 
с работы просто так, нужно было назвать вескую 
причину. В один из дней я сама рассказала главно-
му начальнику, что я, возможно, опоздаю на трени-
ровку и объяснила причину возможного опоздания 
запланированной поездкой в реабилитационный 
центр нести весть страдающим алкоголикам. Так 
я раскрыла свою анонимность.
В другой раз меня пригласили участвовать в засе-
дании Антинаркотической комиссии. Это было 
связано с работой по Пятой Традиции, которую 
мы (местная группа) вели в регионе. Я поставила 
в известность руководителя и раскрыла свою ано-
нимность, пояснив, что остаюсь трезвой, благо-
даря Анонимным Алкоголикам. На тот момент у 
меня было полтора года трезвости. Я рассказала, 
что сейчас посещаю группы, а употребление алко-
голя – в прошлом. Он ответил, что я молодец, но 
попросил об этом не рассказывать другим, чтобы 
это не повлияло на репутацию академии, в кото-
рой я работала.
В дальнейшем, личные обстоятельства сложились 
так, что мне нужно было уехать из региона и уво-
литься с этого места работы. На новость о моём 
увольнении и его причине начальник отреагиро-
вал неоднозначно, не пожелав принять во внима-
ние причину моего переезда. Он не хотел терять в 
моём лице сотрудника, но излагал свою заинтере-
сованность не вполне корректно, используя свою 
осведомлённость о моём алкогольном прошлом. 
Он предложил мне «отдохнуть» в реабилитацион-
ном центре, но я отказалась. 
Похожая ситуация, которая случилась уже после 
моего отъезда, произошла с главным тренером. 
Она рассказала всему коллективу о моей принад-
лежности к Сообществу АА, накинув сверху свои 
домыслы о моих проблемах с наркотиками и алко-
голем. Как вообще получилось так, что тренер уз-
нала о моей принадлежности к АА? Мы жили с ней 
в одной квартире. После тренировок я несколько 
раз в неделю возвращалась очень поздно, а по вос-
кресеньям меня вообще не было весь день. Она 

знала, что у меня тут ни друзей, ни родственников 
нет. Поначалу я говорила, что хожу на занятия в ду-
ховные кружки, но через некоторое время, она за-
интересовалась, захотела тоже пойти. И тут уже я 
ей сказала о своем прошлом, проблемах, и что это 
за «кружки». Дальше случилось то, что случилось. 
Я ожидала, что такое может произойти. Так как я 
всегда старалась быть собой, старалась быть чест-
ной и искренней в общении, знаю, что они не осу-
дили меня в ответ на действия главного тренера, 
сказали, что нет ничего страшного в моем опыте, 
главное, что я делаю сейчас. Насмешек ни от кого 
не последовало. Обо всем этом я узнала от своей 
помощницы, с которой у меня сложились очень до-
верительные отношения на работе. Она тоже знала 
о моем прошлом и настоящем, всегда меня поддер-
живала и в работе, и в личных вопросах.
Вообще, когда я раскрыла свою анонимность пе-
ред начальником, я продолжала быть собой, мне 
стало намного проще, честнее находиться на том 
месте работы.
Сейчас, уже на новом месте работы, я говорю, что 
хожу на кружки духовные. Когда чувствую, что могу 
довериться, сердце подсказывает, тогда я говорю 
больше. Несколько коллег знают о моём прошлом. 
Но я всегда крайне внимательно прислушиваюсь к 
себе, надо ли говорить. 
Еще в социальных сетях на меня подписываются 
коллеги. Там я перестала выкладывать «счетчик 
трезвости», чтобы не было лишних вопросов. Я по-
нимаю ответственность за свою репутацию и ре-
путацию тех мест, в которых я работаю и стараюсь 
следовать Традициям АА.

От Лидии:
Привет! Я – Лидия, алкоголичка. Прочла просьбу 
поделиться опытом общения с начальником, кото-
рый раскрывает анонимность, возможно, не очень 
корректным способом. Хочу выразить свою под-
держку Наталье и поделиться опытом. 
Я работаю в сфере медицинского обслуживания 
населения. В городе, где я живу и работаю, многие 
знают меня, и как медработника, и как члена АА. 
Знает о моей принадлежности к АА и моя началь-
ница – главный врач, и два её предшественника. 
Знакома она и с «Главой к работодателям», с кни-
гой «Анонимные Алкоголики». Я принесла ей кни-
гу сама, когда она обратилась ко мне за советом, 
как быть с одной из коллег. Это было несколько лет 
назад. В этом году я снова принесла книгу руково-
дителю помладше, что находится в подчинении у 
главного врача, когда ко мне обратились с прось-
бой помочь решить проблему пьянства одной из 
сотрудниц.
Конечно, были и насмешки, и шуточки плоские со 
стороны коллег. Но, как оказалось, эти колкости ле-
тели не потому, что начальница так преподнесла 
информацию. Как оказалось, информация была ин-
терпретирована так, чтобы саркастически высме-
ять меня. Начальница совсем меня не собиралась 
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порочить. Это выяснилось из разговора с ней. 
Программа Анонимных Алкоголиков учит меня 
честности: с собой, с Богом и другим человеком. 
Она учит меня смотреть на других людей с по-
зиции равного и выходить на открытый диалог, 
признавая свои ошибки и беря ответственность 
за свои поступки. Если мне не нравится поступок 
другого человека по отношению ко мне, я иду и 
говорю, как на мне это отразилось. В отношениях 
с начальством это очень важно. В «Руководстве по 
обслуживанию АА» есть статья «Лидерство в АА 
всегда насущная потребность». В ней написано, 
что хорошее руководство всегда даёт удовлетвори-
тельные ответы. Для меня это выражение обозна-
чает открытый диалог с руководством.
Ответы начальника удовлетворили меня. А коллеги 
со временем тоже изменили свои мнения. Практи-
ка Девятых Шагов этому способствовала. Мнения 
людей – это их мнения. Они имеют право на свою, 
индивидуальную точку зрения. Я знаю, кто я на са-
мом деле, об этом знает Бог, знает моя наставни-
ца. Бог принимает меня со всем, что есть во мне –  
и хорошим, и плохим. Мне не нужно быть удобной 
и нравится всем. Важно быть собой. Диалог с на-
чальницей внесёт ясность.
Душевного покоя.

От Татьяны:
Здравствуйте! Меня зовут Татьяна, мне 43 года.  
Я алкоголик из Забайкальского края. В трезвости  
6 лет, 9 месяцев и 21 день. Тайну моей анонимно-
сти директор, конечно, не разглашал, но собствен-
но, и тайны из этого я не делала. Тайное всегда 
становится явным, а прошлое и не вернуть, и не 
исправить. Надо жить дальше.
Но, думаю, что случись всё как-то по-другому, от-
неслась бы спокойно к раскрытию моей аноним-
ности в коллективе начальником. Кому надо – пой-
мут, а кто не поймёт – доказывать ничего не стану.

От Василия:
Директор откуда-то узнал, что работник пред-
приятия посещает собрания групп АА. Ну, и что 
такого? Мы своим отношением к работе и своим 
поведением в отношениях с другими людьми по-
казываем, что мы выздоравливаем. Это большой 
плюс предприятию – есть куда проблемных работ-
ников направить...
Что касается меня, то на работе знают, что я посе-
щаю собрания АА. Иногда визитки нААши вручаю, 
кому необходимо (по моему видению), и никто ни-
чего не «трёт» в кулуарах про меня. Даже если и 
«трут» – это хорошо! Страхов у меня нет по поводу 
этого. Хорошего дня. В служении.

11

 «ВЕЛИЧАЙШАЯ ЗАБОТА АА»



МЕСТО, ГДЕ КАЖДЫЙ МОЖЕТ
ПОВЕРИТЬ В ЧУДО И СОВЕРШИТЬ ЕГО
«Решив, кому довериться, мы не должны затягивать с этим делом. У нас есть наш спи-
сок, и мы готовы к длительному разговору. Мы должны объяснить нашему собеседнику, 
что нам нужно и для чего. Он должен понять, что речь идёт о нашей жизни и смерти».

«За работу», книга «Анонимные Алкоголики», стр. 73

Добрый день.
 Я – Надя. Живу и не понимаю, что делать. В АА я всего 7 
месяцев. Не знаю, по адресу я или нет, но у вас написано, что 
вам можно прислать любой вопрос. Мне помощь нужна. На днях 
мне спонсор объявила, что я должна обратиться к священнику 
на исповедь, а потом она будет слушать мой бред в 5 Шаге. 
Она сказала, что это обязательное требование 5 Шага, но из-за 
корявого перевода об этом не написано в Большой Книге. Этого 
условия я выполнить не могу, не хочу в своей жизни больше иметь 
дел ни с одним священником. 
Обратилась за помощью к одному человеку. В ответ услышала, 
что я никто, а спонсор всегда прав. Скажите, а исповедь священ-
нику на самом деле обязательное условие 5 Шага? Без этого 

шанса на жизнь нет у меня? Что делать, если ты не можешь 
исповедоваться священнику? Есть такой опыт? Слово спонсора – 
это закон в АА? «Слушать твой бред» - это так все спонсора 
говорят своим спонсируемым?

P.S.: Вас я не знаю, вы меня тоже. Могу вам немного рассказать. 
Я не успела, не смогла во время занятий рассказать спонсору о 
ситуации, когда меня изнасиловал священник. Надругался прямо 
в церкви, когда я пришла туда за помощью. Об этом вспоминать 
больно, а говорить совсем трудно. Думала, что смогу рассказать 
в 5 Шаге. Но, видимо, для спонсора – это просто мой бред. 
Спонсор всегда прав. И, даже не начав слушать, она уже знает, 
что это всё бред.
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ОТКЛИК ЧЛЕНОВ АА:

От Василия:
Здравствуй, Надя!
В книге «Анонимные Алкоголики» нам предлага-
ются различные варианты поиска другого челове-
ка для нашего пятого шага программы АА. 
Вот эти варианты, стр. 72: «Если мы хотим жить 
долго или быть счастливыми в этом мире, нам 
следует быть совершенно честными перед кем-ни-
будь. Вполне понятно, что мы обдуманно выбираем 
человека или людей, с которыми можем говорить 
о самом интимном. Те из нас, чья религия требует 
исповеди, обратятся в первую очередь к тем духов-
ным лицам, которые согласно своему сану обязаны 
их принять и выслушать. Те из нас, кто не принад-
лежит ни к какой религии, могут тоже обратиться 
к духовному лицу. Часто такие люди могут легко 
вникнуть в суть наших проблем и помочь в их ре-
шении. Конечно же, встречаются люди, не понима-
ющие алкоголиков.
Если мы не можем или не хотим вступать в кон-
такт со служителями религии, то мы пытаемся 
найти среди наших знакомых понимающего чело-
века, который умеет хранить тайны. Таким челове-
ком может стать наш врач или психолог. Это может 
быть член нашей семьи, но мы не должны раскры-
ваться перед женой или перед родителями, пото-
му что это причинит им боль и страдания. Нель-
зя спасать свою шкуру за счет других. Мы можем 
рассказать все человеку, который поймет нас, но 
сам не пострадает от этого. Правило заключается в 
том, что мы должны быть требовательными к себе, 
но внимательными к другим». «Мы можем расска-
зать все человеку, который поймет нас, но сам не 
пострадает от этого».
Ну кто лучше спонсора поймёт нас, но сам при 
этом не пострадает? Конечно священник нас пой-
мёт тоже: «которые согласно своему сану обязаны 
их принять и выслушать». Но спонсор-то ближе. 
Лично я, когда спонсирую, сразу предупреждаю 
своих новичков, что пятый шаг мы будем делать 
вместе. И я обязательно даю обратную связь в пя-
том шаге. Потому, что он мог что-то не увидеть,  
а у меня уже есть большой опыт этих наблюдений в 
инвентаризации и я предлагаю различные вариан-
ты эгоизма, нечестности, своекорыстия и страхов. 
Потому, что у нас у всех всё одинаково. Они могут со-
глашаться не со всеми вариантами, предложенны-
ми мной, но в подавляющем большинстве случаев я 
попадаю в точку. Со мной так делали мои спонсоры.  
Я так же передаю своим подопечным. Потому, что 
моя задача в пятом шаге не просто быть «свободны-
ми ушами», но и передать ему то, как это делаю я, 
что вижу я, что бы он передавал это дальше. А если 
тем другим человеком будет не член АА, то эта це-
почка прерывается. Ведь наша задача увидеть, что-
бы потом просить Бога избавить от того, что мы 
увидели и что считаем нежелательным. Далеко не 
все видят это без помощи спонсора.

Кроме этого, надо ещё понимать, когда и для чего 
писалась книга «Анонимные Алкоголики». В 1937 
году они начали думать и мечтать о том, как пере-
дать это послание, передававшееся из уст в уста, 
большему числу страдающих алкоголиков. Кстати, 
в рабочем тексте книги, который в русском пере-
воде начиная с обложки и до 160 стр., нет вообще 
ни одного упоминания о спонсорстве. Было два мо-
тива создания и публикации книги «Анонимные  
Алкоголики»:
• чтобы программа, передаваемая из уст в уста,  
не претерпела изменений;
• чтобы это не искажённое послание могло добрать-
ся в самые удалённые уголки, куда они никогда не 
смогли бы добраться лично.
«Кроме того, необходимо было изложить наши ме-
тоды на бумаге. Книга с изложением нашего опыта 
могла бы донести наши идеи в отдаленные уголки, 
куда мы никогда не смогли бы добраться лично. Бо-
лее того, такая книга могла бы предотвратить ис-
кажение идей и информации, которое неизбежно 
началось бы сразу же после приобретения извест-
ности. Она не только служила бы руководством для 
алкоголиков на пути к выздоровлению, но и послу-
жила бы основанием для того, чтобы рассказать 
нашу историю всему миру, т.е. способствовала бы 
развитию наших связей с общественностью. Тако-
вы были наши мысли и соображения» (книга «АА 
взрослеет», стр. 144-145).
То есть они мечтали, что человек купит книгу и са-
мостоятельно сделает то, что в ней написано, но 
ему необходим другой человек в пятом шаге.
И где в удалённом уголке алкоголику найти спон-
сора или просто понимающего человека, такого 
же, как и он сам? Он там вообще один, у него нет 
группы, опыта выздоровления, но есть эта книга, 
которую он получил по почте. Поэтому авторы 
Большой Книги и предложили в качестве таких 
кандидатов на миссию другого человека в пятом 
шаге: священников, врачей, психологов, даже чле-
нов семьи (хотя мне это непонятно, члены моей  
семьи все до одного были в моей инвентаризации в 
списке обид, и они точно на эту роль не годились).  
Но, они также предлагают вариант обратиться про-
сто к духовному лицу. Спонсор лучше всего подхо-
дит на эту роль. Анонимные Алкоголики, стр. 72: 
«...совершенно необходимо, чтобы для беседы был 
выбран правильный человек». Хотя история Ано-
нимных Алкоголиков знает немало примеров, ког-
да именно священник был тем другим человеком, 
перед которым мы должны быть до конца честны-
ми в нашем признании истинной природы наших 
заблуждений».
Мы живём во времена, когда само Сообщество до-
бралось в отдалённые уголки, да и современные 
средства коммуникации позволяют мне легко 
спонсировать людей из удалённых уголков. А ещё 
у меня есть опыт смены спонсора. Точнее меня 
меняли как спонсора по тем или иным причинам. 
То ли их не устраивал мой опыт, то ли подача ма-
териала, то ли время суток, которое я мог им уде-
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лить. Разные причины, но это в нашем Сообществе 
очень распространённая практика. Ничего ужас-
ного в этом нет.
Я не знаю какое решение ты примешь по поводу 
своего 5 шага. Твой спонсор тебе говорит одно,  
я тоже тут наговорил тебе всякого. Ты обращаешь-
ся за помощью, ищешь ответы на свои вопросы, 
это замечательно и спасибо тебе за это. Но зная 
свою природу, я понимаю, что мы часто стараем-
ся полагаться на других людей, вместо того, чтобы 
полагаться на Бога. Но как человек, которому Бог 
дал свободу выбора, решение принимать тебе са-
мой. Послушай Его. Попроси Его дать тебе руко-
водство и прими решение.
Я желаю тебе добра и успеха в твоём начинании. 
Это поистине другой мир, в который мы входим, 
если мы сделаем эту программу нашим образом 
жизни.

Твой собрат по «палате» Василий

От сестрёнки:
Здравствуй, дорогая Надя!
Пишу, чтобы выразить тебе свою поддержку. Твоё 
письмо отозвалось болью и в моём сердце. Мне 
очень жаль, что у твоей наставницы не нашлось 
чуть больше понимания. В своё время мы со спон-
сором читали и перечитывали книгу «Аноним-
ные Алкоголики». Перечитывали и в том месте, 
где есть рекомендация идти на Пятый Шаг к свя-
щенникам. Да, там перечислены категории лиц, к 
кому можно обратиться, чтобы не было проволо-
чек на нашем Пути к свободе от алкоголя. Тогда 
мне спонсор сказала, что можно идти к этим лю-
дям, к которым предлагает идти Большая Книга, 
ведь она написана алкоголиками для алкоголиков. 
Но, это скорое исключительный случай, нежели 
обычный. Он применим, когда имеет место де-
фицит наставничества. Ранние страхи первопро-
ходцев, что в АА хлынут толпы новичков, и они не 
смогут помочь всем, развеялись. В наши дни чле-
ны АА часто не желают тратить своё время на то, 
чтобы «выполнять основную работу» по Двенадца-
ти Шагам Анонимных Алкоголиков. Да, именно 
для этой работы – работы с другими алкоголиками 
Бог избавляет нас от одержимости мыслью о пер-
вой рюмке.
Кто, как не другой алкоголик, будучи наставни-
ком, с Божьей помощью сможет развеять отчаяние 
и мрак в душе? «Парадокс состоит в том, что член 
АА подходит к своему страдающему собрату-ал-
коголику не с позиции силы и превосходства, как 
избавившийся от этого недуга человек, но с осоз-
нанием собственной слабости. Член АА разгова-
ривает с новичком не с сознанием своей мораль-
ной силы, но слабости и смирения. Он не говорит 
о том, как неправильно живёт этот всё ещё страда-
ющий алкоголик, но о том, как неправильно рань-
ше жил он сам. Он не судит своего собеседника, но 
судит себя в прошлом». Это цитата из книги «АА 
взрослеет» стр. 279 «Анонимные Алкоголики, лич-
ность и общество». Из неё понятно, что мы нужда-

емся друг в друге, чтобы пройти этот путь вместе. 
А к священнику… Можно и к священнику, но после 
того, как получим духовный опыт. Духовный опыт 
приходит в Пятом Шаге. «Раньше у нас могли быть 
отдельные элементы веры, ТЕПЕРЬ у нас появил-
ся духовный опыт» – стр. 73 Большой Книги, текст 
Пятого Шага.
Я знаю одно: отпущение грехов даёт нам не свя-
щенник, а сама исповедь. На свой Пятый Шаг я 
иду, преисполненная доверия, как может доверять 
ребёнок своему любящему родителю. В АА мне ска-
зали впереди идущие, что, хотя бы один человек 
на Земле должен знать про меня всё. Это важно. 
Чтобы получить в дар духовное пробуждение, как 
результат выполнения Программы АА, мне обя-
зательно необходимо быть честной перед собой 
(в первую очередь), перед Богом и хотя бы перед 
одним человеком. Этот человек, как правило, на-
ставник. Этот человек – зеркало моей души. И коль 
наставник не желает провести меня по тропинке 
Пятого Шага, чтобы вместе со мной получить ду-
ховный опыт, я сомневаюсь в том, что остальную 
часть этого пути я пойду с этим человеком.
Знаешь, дорогая, спонсор – не тщеславный распо-
рядитель судеб, а понимающий друг. Поэтому он, 
читая главу «За работу», показывает мне места, где 
перечислены люди, к кому ещё я могу обратиться, 
чтобы у меня был выбор.
Бог всегда даёт выбор, потому что любит. Но ре-
шить, кому доверить то, что я старалась спрятать 
даже от себя самой, я должна сама.
С любовью к тебе, сестрёнка. Бог любит нас.

От Ани:
Привет всем, меня Аня зовут, я алкоголик. Я хотела 
бы поделиться своим опытом пятого шага. Первая 
моя инвентаризация была самая большая, та, кото-
рую я сделала в самом начале, как только пришла  
в сообщество, встретила спонсора, и мы «пошли 
по шагам». У меня не было никаких представле-
ний о том, что представляют собой эти шаги, что 
представляет собой сообщество. И я на полном до-
верии своему спонсору шла по этому пути, особо 
не подвергая сомнению ни ее опыт, ни опыт дру-
гих людей. Так интересно сейчас на это смотреть, 
но ведь действительно на тот момент я уже обрела 
веру. Веру в то, что это все мне поможет. Нужно 
лишь перестать думать и начать делать. 
В процессе написания четвертого шага я начала 
замечать разницу между тем, как пишу я, и как 
писали другие люди, когда я обращалась за опы-
том и спрашивала, что да как делали другие. Мне 
была интересна сама механика написания этого 
процесса. И почему книжка одна, а все понимают 
ее по-разному? Почему у меня так много написа-
но, а кто-то говорит, что прочитал спонсору толь-
ко самое главное? Почему у меня такое количество 
людей, а у других – другое? Хотя эти другие люди 
постарше меня будут. Наверно, знакомых в жиз-
ни и ситуаций с ними побольше должно быть? И 
почему вообще есть такая разница в количестве,  

14

ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ #7



и влияет ли это на качество? (Как видите, сразу 
перестать думать у меня не получилось). Сегодня  
я уже могу сказать, имея свой опыт, и опыт работы 
с другими, что, да, на мой взгляд, количество вли-
яет на качество. Но мое мнение не так важно, как 
важен текст книги АА, в которой описан четкий и 
понятный план выздоровления.
Не могу говорить о пятом шаге, не затронув при 
этом четвертый. Сама формулировка четвертого 
шага в оригинале звучит так: «Made a searching and 
fearless moral inventory of ourselves». В первом аб-
заце книги четвертого шага говорится об осмотре 
склада. И мне предлагается осмотреть свой склад. 
Помню, что спонсор у меня спросила о том, а что 
такое вообще – инвентаризация? На тот момент я 
поняла, что это всего лишь просмотр. И не больше. 
На этом этапе я ни от чего не освобождаюсь, ни-
чего никуда не выкидываю, никаких решений не 
принимаю, ничего не пытаюсь проигнорировать. 
Мне просто максимально честно и тщательно 
надо посмотреть, что хранится у меня на складе. 
Мой склад – это моя голова, которая хранит в себе 
архивами терабайты воспоминаний о различных 
ситуациях, обидах, и всего того, что может под 
собой скрывать слово «обида». Поэтому тщатель-
ная инвентаризация заняла у меня немалое коли-
чество времени. В процессе написания я увидела 
закономерность в своем поведении. Каждая си-
туация сводилась к желанию получить контроль, 
получить комфорт, получить уважение, избежать 
при этом ответственности и негативных чувств. 
Получив это, как мне казалось, я стану счастли-
вой. Уже в пятом шаге мне объяснили, что хотеть 
быть счастливой – это не эгоизм. Но хотеть обре-
сти счастье теми способами, которые применяла 
я – это эгоизм. Опираться на свои представления о 
счастье – это эгоизм. И вот мои тетради, исписан-
ные моими сценариями, буквально показали мне, 
что у меня ничего не получается. Счастье, как бы я 
не старалась, не приходит. И, как в книге написа-
но: «победителю только кажется, что он одержал 
победу. Наши моменты торжества были непродол-
жительными». Даже получив желаемое, я тут же 
начинала городить сверху новые конструкции сце-
нариев, недовольство возвращалось моментально. 
Завершив процесс написания четвертого шага, 
где после обид был также отдельно рассмотрен 
страх и секс, я перешла к пятому шагу а, на самом 
деле, к полной неизвестности. Мы со спонсором 
прочитали часть шестой главы. Одним из самых 
главных предупреждений в тексте были строчки:  
«им только казалось, что они утратили эгоизм и 
страх, а обрели смирение». И да, так со мной и 
было. Мне действительно казалось! Потому что 
четвертый шаг так много мне обо мне рассказал. 
И это такая делюзия духовности, что мне кажется, 
что я все узнала. От этого у меня очень незаметно 
родился в голове сценарий, как пройдет мой пя-
тый шаг, что теперь все это написанное я просто 
прочитаю. Но в книге дальше сказано: «у нас есть 
наш список и мы готовы к длинному разговору». 

Сегодня это для меня ключевая ценность пятого 
шага. 
Выше в тексте книги говорится о том, почему я 
должна пройти этот процесс признания. Принцип 
открытости – это то, что мне вообще не свойствен-
но, то, что мне не знакомо. Именно поэтому пятый 
шаг мне представлялся прыжком в неизвестность. 
Раньше открытость в жизни у меня проявлялась 
только в моменты, когда количество алкоголя в 
крови доходило до такого уровня, что я могла на-
чать откровенничать с какими-то людьми, гово-
рить о тех вещах, о которых в трезвости я бы и не 
заикнулась. И вот, я в трезвости, я в пятом шаге. 
Пришло время получать новый опыт. 
Сделаю тут небольшое отступление. В трезвости я 
испытала огромный спектр новых чувств как по-
ложительного, так и отрицательного диапазона. 
Сегодня опыт встречи с этими чувствами не вы-
зывает уже того ужаса, который я испытывала всю 
прошлую жизнь. Теперь я могу встречать каждое 
чувство, и Бог дает силы на то, чтобы прожить его 
в полном объеме и концентрации. 
В книге говорится подробно о том, кому я должна 
довериться – это может быть священник, врач, мо-
жет быть даже член семьи. Но это должен быть че-
ловек, который сам не пострадает от этого. Сегод-
ня наше сообщество не обделено людьми с опытом 
шагов. Люди с опытом шагов - это не единицы, ко-
торые разбросаны по стране в разных городах и не 
знают о существовании друг друга. Возможно, так 
было раньше, когда книга только писалась. Сейчас 
же шанс, что я не найду человека для пятого шага 
ничтожно мал. Нет повода для проволочек. Я живу 
в большом городе. Тут достаточно отличных ребят, 
которые действительно практикуют шаги, и они 
готовы делиться своим опытом. Как минимум, 
на начало пятого шага, у меня был спонсор, с ко-
торым у нас уже сложились доверительные отно-
шения. Пока я писала четверку, мы встречались, 
созванивались, обсуждали некоторые примеры 
ситуаций из моего списка. Спонсор помогала по-
нять алгоритм написания четвертого шага, на-
правляла меня в нужную сторону, показывала мне 
мою нечестность. Я не была одна в этом процессе. 
И я начинала открываться, понимая, что прятать-
ся больше нет смысла. 
Закончив чтение книги, спонсор дала мне четкие 
инструкции того, что мы делаем дальше. Во-пер-
вых, я читаю каждый день. А во-вторых, читаю не 
только ей, но и еще нескольким людям: это тоже 
девушки, тоже из сообщества, они тоже практику-
ют глубокий процесс шагов. У меня было удиви-
тельное чувство готовности, но были, конечно, и 
страхи. Вообще, для меня очень несвойственно об-
щаться с новыми людьми. Обычно, попадая в но-
вую компанию, я какое-то время «сижу в засаде», 
наблюдая за тем, как ведут себя люди, и только по-
няв их, я начинаю проявляться. При этом подстра-
иваюсь под «принятые» коллективом установки.  
В книге классно написано: «алкоголик ведет двой-
ную жизнь. Он прекрасный актер. Окружающим 
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людям он постоянно преподносит свой сцениче-
ский образ». А здесь пятый шаг подразумевает под 
собой честность и открытость. Именно здесь мне 
нужно отложить все свои спектакли и начать быть 
собой, показать себя настоящую. И процесс чте-
ния, и процесс подачи того, что я читаю, должен 
быть честным. 
Что же произошло в самом пятом шаге? Первое, 
с чем я столкнулась, если говорить о себе и своих 
реакциях - это мои страхи: страх осуждения, страх 
открываться, страх непонимания. И еще с моим во-
просом - кому интересно слушать мой бред? В кни-
ге написано: «…они рассказали кому-нибудь исто-
рию всей своей жизни». Всей – выделено жирным 
шрифтом. Я помню свои списки, вначале в них шли 
обиды из детского сада, потом школа, среднее об-
разование, высшее, одна работа, другая. Параллель-
но были кружки, секции, дачи, каникулы, деревня, 
больницы, компании и так далее. И я думала: да 
кому будет интересно слушать о том, как надо мной 
смеялись девочки, когда мне было 5 лет? 
И что я услышала в ответ, когда чтение пятого 
шага таки началось: понимание и принятие. Это 
было для меня такое новое! Совершенно незнако-
мый человек, спокойно слушает меня, никуда не 
торопит, он вовлечен в этот процесс, разговарива-
ет со мной, дает обратную связь. И это не просто 
комментарии из разряда «ну у меня тоже такое 
было». Он участвует в процессе и помогает разо-
браться с тем, что я еще здесь упустила.
Процесс признания вслух того, что со мной про-
исходило на протяжении всей своей жизни перед 
другим человеком: где я была эгоистична; где я 
была нечестна; где у меня были корыстные цели; 
и где я испытывала страх - все это мне нужно не 
только для того, чтобы у меня появился, наконец, 
свидетель всего моего безумия, хотя это тоже важ-
ная роль слушателя. Но это нужно для того, чтобы 
я не соврала себе еще раз. Так интересно работа-
ет мой эгоцентризм, что он весь построен на лжи. 
И я настолько привыкла врать себе в своей жиз-
ни, называя вещи не своими именами, что, делая 
процесс четвертого шага, я не смогла быть в нем 
абсолютно честна. В некоторых ситуациях, напи-
санных мной в четверке, я осталась нечестна. И 
мне был необходим другой человек, который по-
смотрит на все это со стороны и покажет, что я все 
еще вру себе, пытаясь улизнуть от правды. Сегод-
ня, когда уже я слушаю пятые шаги девчонок, я вы-
полняю именно эту функцию – функцию человека, 
который будет безжалостен к эгоизму, и который 
будет бережен к самому человеку. Но я это говорю, 
забегая вперед. А что касается моей пятерки? Это 
был достаточно длительный процесс. На протя-
жении двух месяцев я каждый день читала пятый 
шаг, иногда по часу в день, иногда чуть больше. 
И это всегда был разговор, это всегда был диалог. 
Не было ни одной истории, которую бы я «просто 
прочитала». И то, что я увидела сама в четвертом 
шаге, было лишь крупицей от того объема, кото-
рый открылся мне именно в процессе пятого шага. 

Я очень благодарна всем девочкам, которые меня 
слушали, благодарна спонсору за то, что как раз 
ее видение меня оставалось безжалостным к мо-
ему эго. Когда я дочитывала раздел «секс», там 
была незначительная, на мой взгляд, ситуация. И 
именно в этой ситуации оказался тот самый ко-
ренной перелом, который был совершен с моим 
мышлением. Я начала спорить и доказывать, что 
все совсем не так, как говорит мне спонсор. Мы 
тормознули пятерку на три дня, меня отправили 
молиться, потому что с моим сопротивлением не 
было смысла продолжать процесс. К этому момен-
ту мое эго успело подстроиться под новую реаль-
ность и очень незаметно подсунуло мне новый 
сценарий. Иллюзия того, что теперь новые обре-
тенные знания о моем состоянии позволят мне по-
ступать иначе. Я решила, что теперь я знаю о себе 
все, и что дальше я просто должна буду поступать 
по-другому. И именно та самая незначительная 
ситуация решила для меня очень большой вопрос 
искреннего смирения, когда я отправилась выма-
ливать у Бога готовность на полную капитуляцию. 
У меня даже сначала появился сценарий, что я 
просто сделаю вид, что я согласна со спонсором, 
только чтобы закончить пятерку и пойти куда-то 
дальше. Мне казалось, что ничего страшного не бу-
дет, если я просто немножечко совру тут. Но и это 
она увидела. Спонсор не дала мне возможности 
остаться при своем. 
После, уже в практике шагов, я заходила еще раз 
в инвентаризации, такие большие десятки, где 
прописывала только одну сферу, или просто нако-
пившееся негодование, или только отдельно стра-
хи, или все вместе. Я снова читала это и спонсору, 
и новым девчонкам, и даже мужчине. Сегодня у 
меня уже есть эта внутренняя готовность быть аб-
солютно честной, не пытаться соврать ни другому 
человеку, ни себе. Потому что я понимаю всю важ-
ность этого процесса, я понимаю насколько важно 
мне до конца сдаться со всеми своими идеями и 
сценариями и понять, что только Бог может пока-
зать мне, как стать счастливой. Мои сценарии не 
работают. И для того, чтобы я разубедилась в сво-
их сценариях, мне необходим другой человек. И я 
очень благодарна тому опыту, который мне дает-
ся в этом процессе. Потому что эта безжалостная 
обратная связь сначала причиняет невыносимую 
боль, но потом я понимаю, что это болит мое эго. 
В книге в тексте пятого шага написано, что мы ис-
пытаем невероятное облегчение. И там еще напи-
сано, что у нас появится первый духовный опыт. 
Это действительно так. Как минимум в практике 
принципа открытости. И как максимум - в доверии 
Богу, потому что я раньше я и в Бога не верила. Все 
это было абсолютно новым для меня. Я никогда не 
открывалась настолько перед другими людьми. А 
здесь я на собственном опыте убедилась в том, что 
это работает. Увидела, как это влияет на меня. Я на 
своей шкуре испытала все грани борьбы со своим 
эгоцентризмом, с его сопротивлением, и с его сда-
чей. Для меня выбранный человек в пятом шаге –
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это тот, кто не даст мне соврать самой себе, тот, 
кто даст мне не просто историю из своей жизни 
в ответ, а покажет мне мою нечестность, мой эго-
изм, мои страхи, вытащит все это на поверхность. 
Завершая пятый шаг, мы сразу переходим к шесто-
му, где задается вопрос: «а готовы ли мы теперь по-
зволить Богу удалить из нас все, что мы признали 
нежелательным?» 
В третьем шаге я лишь принимала решение, пой-
ти и обрести уверенность в том, что жизнь, по-

строенная на своеволии, не может быть успешной.  
А теперь в шестом шаге я эту уверенность обретаю.  
В седьмом – я действительно отдаю себя всю окон-
чательно. И я действительно осознаю, что у меня 
не получилось сделать себя счастливой, хотя очень 
много раз я отчаянно пыталась. Вот мои тетради –  
доказательство того, что я не управляю своей жиз-
нью. А теперь, Боже, пожалуйста, помоги мне.  
Теперь я согласна. Я сдалась. 

Аня, Санкт-Петербург
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НАГРАДЫ В ИСТОРИИ СОДРУЖЕСТВА АА
С КРАТКИМ ОПИСАНИЕМ СОБЫТИЙ

Привет всем!
Сегодня мне сказали, что Билл У. был номинирован на Нобелевскую премию и получил её в 1960 году. Это правда или нет? Где 
можно прочитать об этом факте из жизни Билла и АА?
Информационный Бюллетень я случайно увидел. Кто-то выложил в чате 6 номер. Стал искать информацию о нём, но не обнаружил. 
Сколько всего номеров выпущено? Где можно с ними познакомиться? 

Спасибо. Тимофей К.
ОТВЕТ:
Тимофей! Спасибо за обращение в Службу по Ин-
формационному бюллетеню АА. Мы искренне 
признательны за проявленный интерес к Инфор-
мационному бюллетеню Анонимных Алкоголиков 
и постараемся ответить на твои вопросы.
За свою историю Анонимные Алкоголики получи-
ли разные награды, каждая из которых признаёт, 
что АА оказало значительное влияние на общество 
в целом. Но среди этих наград нет Нобелевской 
премии. 
Билл У. никогда не был номинирован на Нобелев-
скую премию. В начале 1960 года один человек из 
Нью-Йорка написал Биллу о возможности полу-
чить Нобелевскую премию. Билл ответил, что бу-
дет рад, если ему сделают предложение, но при 
этом нужно будет упомянуть Содружество Ано-
нимных Алкоголиков, а не его лично. Билл в своём 
ответе написал, что получение денежной премии 
невозможно, так как Анонимные Алкоголики су-
ществуют на добровольные пожертвования чле-
нов АА и не принимают деньги из внешнего мира. 
Разумеется, встал вопрос и о соблюдении прин-
ципа личной анонимности – при вручении Нобе-
левской премии обязательно используется полное 
имя и фотография лауреата.
Второе предложение номинировать Анонимных 

ПРЕМИЯ ЛАСКЕРА 
(THE LASKER AWARD)

Премия Ласкера – американская премия в обла-
сти медицинских наук, получившая своё назва-
ние в честь учредителя – американского бизнес-
мена и филантропа Альберта Ласкера (1880–1952). 
Впервые вручалась в 1946 году, её иногда называ-
ют американской Нобелевской премией, свыше 
80 её лауреатов являются Нобелевскими лауреа-
тами.
Премия Ласкера была вручена Анонимным Алко-
голикам 30 октября 1951 года в знак признания их 
уникального и чрезвычайно успешного подхода к 
алкоголизму, который является извечной меди-
цинской и социальной проблемой. 

Алкоголиков на Нобелевскую премию было по-
лучено в начале 1986 года. После тщательного 
рассмотрения и обсуждения Совет по общему об-
служиванию АА заявил, что денежная премия не-
сомненно будет отклонена и в соответствии с на-
шей Десятой традицией, которая призывает нас 
не высказывать никаких мнений по внешним во-
просам, никаких дополнительных комментариев 
здесь не требуется.
Тимофей, мы предлагаем тебе познакомиться с 
теми наградами, которыми было удостоено Содру-
жество Анонимных Алкоголиков в своей истории. 
Список наград с кратким описанием событий при-
лагается отдельным файлом к нашему письму.
Мы рады быть полезными и открыты к диалогу. 
Надеемся на сотрудничество и ждём от тебя новых 
вопросов. 
На сегодняшний день было издано шесть выпу-
сков Информационного бюллетеня АА. С ними ты 
можешь познакомиться на сайте aarus.ru в разделе 
ИНФОБЮЛЛЕТЕНЬ или, перейдя по ссылке
https://aarus.ru/infobyulleten
Мы будем признательны за обратную связь, идеи и 
предложения для развития нашего Информацион-
ного Бюллетеня. 

В благодарности Богу и АА

Бернард Смит, не алкоголик, являвшийся в то вре-
мя председателем Совета попечителей по общему 
обслуживанию АА и одним из создателей струк-
туры Конференции, принял награду от имени  
Содружества Анонимных Алкоголиков.
Церемония вручения проходила в Оперном театре 
г. Сан-Франциско. 
Об этом важном событии в истории Анонимных 
Алкоголиков можно прочитать:
• книга «Анонимные Алкоголики». Приложение IV. 
Премия Ласкера., стр.187.
• книга «АА взрослеет». Приложение «D». Речь на 
вручении премии Ласкера., стр. 301.
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ПРЕМИЯ «ЗОЛОТОЙ КЛЮЧ» 
(THE GOLD KEY AWARD)
Премия «Золотой ключ» в США присуждается лю-
дям, которые внесли выдающийся вклад в борьбу 
с алкоголизмом на национальном уровне. Эта на-
града была учреждена в 1959 году Национальным 
Советом по алкоголизму (ныне известным, как 
Национальный совет по алкоголизму и наркозави-
симости), основателем которого стала Марти М. 
– одна из первых женщин, достигшей постоянной 
трезвости в Анонимных Алкоголиках. 
Билл У. принял эту награду от имени Содружества 
АА в 1959 году из рук Марти М.
 

ФРАНЦИСКАНСКАЯ ПРЕМИЯ 
(THE FRANCISCAN AWARD)
В 1967 году орден Конвенциональных Францискан-
ских Отцов и Братьев наградил Анонимных Ал-
коголиков Францисканской премией. Она была 
вручена в знак признания «выдающегося вклада в 
человечество», который Анонимные Алкоголики 
внесли «в область социального служения».
В письме, отправленном в Офис по общему обслу-
живанию АА (GSO) с сообщением о награждении, 
в частности говорилось: «Мы надеемся, что при-
суждение Францисканской премии Сообществу 
Анонимных Алкоголиков послужит стимулом для 
всех его членов продолжать и расширять свою 
большую и столь необходимую работу».
Это был второй раз, когда францисканцы вручили 
Содружеству награду. Она также была получена в 
1950 году. Билл У. высоко оценил созданный в то 
время прецедент, чтобы чествовать Организацию, 
а не ее основателей. Он объяснил в ответ, что кон-
цепция «пришла от Основателя вашего ордена, 
святого Франциска Ассизского, чей пример и дух 
уже сделали так много для меня и для АА».

ПРЕЗИДЕНТСКАЯ ПРЕМИЯ ЗА 
ВОЛОНТЕРСКУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
(THE PRESIDENT’S VOLUNTEER 
ACTION AWARDS)
Награда была учреждена в 1982 году, имеет форму 
серебряного медальона и присуждается тем лю-
дям, которые продемонстрировали выдающиеся 
достижения в рамках волонтерской деятельности. 
13 апреля 1983 года на церемонии в Белом доме 
президент Рональд Рейган вручил Анонимным 
Алкоголикам Премию за волонтерскую деятель-
ность. Эта награда была вручена в знак призна-
ния 48-летней истории Анонимных Алкоголиков,  
которые дают возможность страдающему алкого-
лику вернуться в семью и общество. 
Уильям Э. Флинн, доктор медицинских наук,  
являвшийся в то время попечителем-неалкоголи-
ком Совета по общему обслуживанию АА принял 
эту награду от имени АА.  
Вручая награду, президент Рейган сделал следую-

щие заявление: «Сообщество Анонимных Алкого-
ликов», основанное в 1935 году двумя мужчинами, 
которым врачи поставили диагноз «неизлечимый 
алкоголик», представляет собой уникальную про-
грамму поддержки, примера и дружбы со стороны 
выздоравливающих алкоголиков для новых чле-
нов. С момента основания АА более 650 000 муж-
чин и женщин, участвовавших в нем, преодолели 
свой алкоголизм».
Источник информации: https://www.aa.org/awards-and-recognition

Премия «Золотой ключ»

Францисканская премияПремия Ласкера

Президентская премия
за волонтерскую деятельность
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ПЯТАЯ ТРАДИЦИЯ В ГЛУБИНКЕ
Добрый день! Хочу поделиться опытом донесе-
ния нашей вести в глубинку. 
21 ноября мы с членами КИО нашей костромской 
группы «Домашний Очаг» ездили в дальний рай-
онный центр по приглашению администрации 
Нейского района. Подобная поездка в один рай-
онный центров области в этом году не первая. 
Департамент здравоохранения Костромской об-
ласти заинтересован сотрудничеством с Ано-
нимными Алкоголиками и организацией работы 
групп АА в районах области. 
Нея – небольшой старый городок, от областного 
центра около 230 километров. Мы выехали утром 
экипажем из четырёх человек. Нас ждали к 13:00 в 
здании Администрации Нейского района. Встре-
тили нас приветливо, с уважением. За круглым 
столом собрались представители администра-
ции, врачи, местный священник, работники со-
циальных служб, сотрудники правоохранитель-
ных органов, представитель местной газеты. 
Как полагается, мы представили доверенность от 
Фонда обслуживания Анонимных Алкоголиков. 
Традиция анонимности на уровне прессы была 
соблюдена.
За круглым столом сразу поднялась тема процве-
тания в районе женского алкоголизма. Беседо-
вали долго. Представители каждой профессио-
нальной сферы делились своими трудностями в 
работе с алкоголиками, задавали вопросы. Мы де-
лились опытом, старались давать ясные и полные 
ответы в рамках деятельности АА.

Как оказалось, многие из участников круглого 
стола не вполне ясно понимают, с какой в дей-
ствительности болезнью они имеют дело. Но, 
самое главное, что они заинтересованы в продол-
жении сотрудничества с АА. Заведующая КЦСОН 
спросила, согласимся ли мы провести круглый 
стол для сотрудников, находящихся в её подчине-
нии. Мы, конечно же, дали согласие и договори-
лись согласовать и запланировать дату. 
В конце дня нас попросили побеседовать с не-
сколькими проблемными женщинами. Им гро-
зит лишение материнства из-за проблемы пьян-
ства. Было отрадно видеть, как в потухших глазах 
одной из них затеплилась надежда. Она сидела с 
опущенной головой, но что-то случилось во вре-
мя беседы. Она подняла глаза, оттаяла. Осталь-
ные женщины сразу же откликнулись к диалогу. 
Но та, с потухшим взглядом, похоже, уже не вери-
ла ни во что…

Нет таких бед и таких несчастий, которые мы бы 
не пережили вместе. Бог творит в нас и через. 
«Каждый день где-нибудь на земле начинается 
чьё-то выздоровление, когда один алкоголик ве-
дёт разговор с другим алкоголиком, делясь опы-
том, силой, надеждой» («Анонимные Алкоголи-
ки», стр. XX).
Мы возвращались в Кострому поздним вечером 
уставшие, но удовлетворённые, с тихой радостью 
в сердце.

Лишь Милостью Божьей.
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«Какими мы были, что с нами произошло, и ка-
кими мы стали» – вот простейшая формула для 
рассказа о себе на страницах «Дюжины». Чтобы 
стать нашим автором, не нужны литературные 
таланты. Нужен опыт выздоровления от алкого-
лизма и готовность им делиться. О чем можно 
писать? О том же, о чем мы говорим на наших со-
браниях, когда делимся опытом, силами и наде-
ждой. Помните, что ваша история может спасти 
чью-то жизнь. Поэтому, когда у вас выдаются сво-
бодные час-другой, или вдруг случилась бессон-
ная ночь, попробуйте провести это время с боль-
шей пользой, вместо пребывания в бесконечных 
интернет-просторах. Помните, что наше выздо-
ровление напрямую зависит от того, насколько 
мы сможем быть полезны другим. 
Журнал может оказаться в руках у пациента нар-
кологической или психиатрической клиники, за-
ключенного исправительного учреждения, или 
просто у человека, который уже догадывается, 
что у него есть проблемы, но еще не готов назвать 
себя алкоголиком. Ваш рассказ о себе – это протя-
нутая рука помощи, луч надежды, ключ к освобо-
ждению. 
Рецепт написания материала в журнал прост – 
расскажите о своем опыте болезни и исцеления. 
Расскажите, как программа АА работает в вашей 
жизни. Расскажите свою историю. 

Евгений М.
Главный редактор журнала АА России «Дюжина»

О ЛИТЕРАТУРЕ: 
«НАПИШИ ИСТОРИЮ В «ДЮЖИНУ»
Более 30 лет существует журнал Анонимных Ал-
коголиков России «Дюжина». 
Первый номер увидел свет в 1991 году. Выглядел 
он тогда скромно – черно-белая печать, почти без 
иллюстраций с машинописным шрифтом. А на-
зывался он – «Алкоголик». Но вскоре журнал об-
рел свое сегодняшнее имя – удачное, точное, го-
ворящее само за себя – ДЮЖИНА.
Журнал прошел долгий путь. Менялись дела-
ющие его люди, менялся и сам журнал. Долгое 
время у «Дюжины» не было внятной концепции, 
поэтому журнал с приходом каждого нового ре-
дактора сильно менялся. Теперь концепция есть. 
Она публикуется в каждом номере журнала. 
Настало время, и из «самиздата» «Дюжина» вы-
росла в официальное издание, зарегистрирован-
ное в Комитете по Печати РФ. Факт регистрации 
позволяет журналу издаваться без ограничения 
тиража и привязки к региону распространения. 
Наши читатели – это те, кто уже выздоравливает 
и те, кто еще на пути в АА. Члены групп, занима-
ющиеся активным донесением идей АА в больни-
цах и тюрьмах, используют журнал для миссии 12 
Шага. 
Немного о том, как делается журнал. В редакцию 
стекаются материалы от членов АА из разных 
мест. Материалы вычитываются и правятся ре-
дактором. Специфика «Дюжины», как периодиче-
ского издания в том, что наши корреспонденты 
не являются профессиональными журналистами 
и пишут, «как говорят». У письменной речи свои 
законы, и поэтому тексты приходится править и 
сокращать. Этим занимается главный редактор. 
Материалы снабжаются иллюстрациями и отсы-
лаются дизайнеру, который занимается макетом. 
После всех правок макет утверждается, и журнал 
отправляется в печать. 
«Дюжина» сегодня – это собрание АА в печати. 
Так же, как и группа АА для алкоголика, журнал 
– место, где можно почерпнуть силы, обменяться 
опытом, обрести утраченную надежду, получить 
конкретные рекомендации преодоления жизнен-
ных проблем. 
«Дюжина» – издание, где каждый член АА может 
рассказать свою личную историю и быть услы-
шанным. Здесь звучит реальный опыт исцеле-
ния, опыт жизни групп АА, опыт следования Тра-
дициям АА.
Основа каждого номера – истории выздоровле-
ния алкоголиков, членов АА. Истории подчас дра-
матичные, непростые и совсем не героические. 
Никто из авторов не ставит свое или чужое выз-
доровление себе в заслугу. Тут нет оснований для 
гордости. Мы трезвы лишь милостью Божьей и 
лишь потому, что когда-то каждый из нас больше 
не смог выносить себя и эту жизнь. 
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ИЗ АРХИВОВ АА: 
ИСТОРИЯ ГРУППЫ АА «ДОМАШНИЙ ОЧАГ»
Дорогие друзья! Мы приглашаем вас в увлекательное путешествие под названием  
«Архивы АА. Сохранить прошлое ради будущего».

«Народ, не знающий своего прошлого, не имеет будущего» 
Михаил Ломоносов

В Содружестве Анонимных Алкоголиков существу-
ет многолетняя аксиома: «Вы не можете сохранить 
это, пока не отдадите». Когда мы впервые вступаем 
в АА, мы познаем правильность этого утверждения, 
поскольку остаёмся трезвыми и обнаруживаем, что 
наша собственная трезвость укрепляется, когда мы 
пытаемся «передать ее» новичку.
Архивариусы и члены Архивных комитетов АА во 
всём мире Анонимных Алкоголиков также участву-
ют в своей работе по Двенадцатому Шагу. Архивы 
дают возможность членам АА активно делиться 
своей историей.
Для большинства архивариусов АА сохранение про-
шлого Анонимных Алкоголиков является делом 
любви. Они верят, что тщательное изучение нашей 
истории необходимо, чтобы углубить признатель-
ность за наши дары и стимулировать новые усилия, 
чтобы помнить и передавать дальше наше первона-
чальное Послание.
Билл У. в 1957 году, подчёркивая необходимость со-

хранения прошлого АА ради будущего Содружества 
Анонимных Алкоголиков, писал «история Аноним-
ных Алкоголиков все еще окутана густым тума-
ном». Эти слова Билла У. актуальны сегодня и для 
Анонимных Алкоголиков России.
Собрать и сохранить наследие Содружества АА Рос-
сии для будущих поколений – вот основная задача, 
которая сегодня стоит перед Комитетом Конферен-
ции по архиву. В Комитете по архиву ведётся кро-
потливая работа по систематизации, оцифровке 
и архивации материалов, затрагивающих разные 
стороны деятельности Содружества АА России – 
от личных историй членов АА разного поколения, 
историй групп АА до наших Служб АА.
В наших Архивах можно найти архивные доку-
менты, информационные бюллетени, календари 
АА, некоторые книги и брошюры АА, журналы АА, 
справочники АА, выпускаемые на заре становления 
и развития Анонимных Алкоголиков в нашей стра-
не ещё в 20 веке и сегодня. Какими мы были рань-
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ше, что с нами произошло и какими мы стали – от-
веты на эти вопросы дают нам Архивы АА. И наша 
благодарность Анонимным Алкоголикам растёт.
Вот уже несколько лет Комитет Конференции по 
архиву собирает истории групп Анонимных Алко-
голиков из различных регионов России. Есть мно-
жество разных вариантов, как написать историю 
группы АА и тем самым внести свой посильный 
вклад в написание Истории Содружества Аноним-
ных Алкоголиков России. Группы АА для этой цели 
проводят семинары, берут интервью у зачинателей 
и старожилов групп АА или доверяют написать 
историю группы АА одному из её членов, а потом 
дружно проверяют изложенное на бумаге.
Нам присылают аудиозаписи, тексты или просто 
сообщения, где звучит рассказ о том, как когда-то 
в одном из уголков России широко открылись две-
ри ещё одной группы АА, которая и по сей день 
протягивает руку помощи всё ещё страдающему 
алкоголику.
Мы искренне признательны каждой группе АА за 
свои истории, открывающие прошлое ради буду-
щего АА России.
Однажды, на одном из собраний Комитета по ар-
хиву, пребывая в размышлениях о том, как заин-
тересовать группы АА записывать свои истории 
и делиться ими с другими, мы услышали опыт  
о проведении исторического тематического вечера 
одной группы Анонимных Алкоголиков. Этим опы-
том с нами поделилась Наталья, член группы АА  
«Домашний очаг» г. Костромы. Её рассказ об этом 
вечере показался нам привлекательным, и мы по-
просили группу «Домашний очаг» поделиться 
опытом проведения таких вечеров с нами. Группа  
с радостью откликнулась на нашу просьбу и даже ор-
ганизовала очередной тематический вечер на тему 
«История группы АА «Домашний очаг» г. Костро-
мы» в марте 2022 года. Была сделана аудиозапись 
этой встречи, которую члены группы прислали  
в Комитет Конференции по архиву. 

НЕСКОЛЬКО СЛОВ О ТОМ, КАК 
ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ И ЧТО ИЗ ЭТОГО 
ПОЛУЧИЛОСЬ...
Рассказывает Наталья, 
член группы АА «Домашний очаг».
«Возможно, лучший способ показать вам ваше бу-
дущее – это описать, как росло наше братство. Вот 
наш короткий рассказ. Много лет тому назад, в 1935 
году…» (Глава 11. «Заглянем в ваше будущее» книги 
«Анонимные Алкоголики»).
В очередной раз подробно изучая опыт работы по 
Двенадцатому Шагу, мы со спонсируемой подошли 
и к этой главе. После прочтения главы было предло-
жено в качестве домашнего задания написать о сво-
ей домашней группе – какая твоя домашняя группа, 
какой бы ты хотела, чтоб она была и чем ты готова 
вкладываться в процесс духовного развития своей 
группы? То есть, в определённой степени — это до-
машнее задание соответствует написанию идеала 

отношений, как в личной инвентаризации Четвёр-
того Шага, но по отношению к группе.
И вдруг спонсируемая задала встречный вопрос. 
Мол, в Большой Книге описан опыт рождения, ста-
новления и развития первых групп АА. А группа 
«Домашний Очаг» как основалась и развивалась? 
Ведь это как раз-таки и представляет интерес и 
влияет на выбор домашней группы.
По итогу нашей длительной беседы на эту тему со-
зрел план, и мы внесли в повестку дня очередного 
рабочего собрания группы вопрос об организации 
и проведении исторического тематического вечера 
о группе «Домашний Очаг».
На рабочем собрании группа поддержала предло-
жение. Была организована инициативная группа, 
составлен план проведения исторического вечера 
и началась подготовка. Затем уже на другом рабо-
чем собрании группа выбрала дату проведения ве-
чера, и он состоялся.
Прошло несколько лет, и вопрос о проведении исто-
рического вечера поднялся вновь. Но уже с посыла 
Комитета Конференции по архиву.
На этот раз к вечеру готовились особо долго и тща-
тельно. Группа осталась довольна, особенно нович-
ки. Более шести часов велась аудиозапись, которая 
сослужила добрую службу.
К 22-летнему Дню Рождения группы АА «Домаш-
ний Очаг» члены Комитета Конференции по ар-
хиву подготовили красочную брошюру в качестве 
подарка «История группы АА Домашний Очаг». Три 
экземпляра брошюры в печатном виде были вруче-
ны, как памятный подарок.
Исторический тематический вечер на группе «До-
машний очаг» проходил в формате выступлений, 
которые нашли своё отражение в этой брошюре. 
Все выступления – это не заученный материал, это 
опыт. В Анонимных Алкоголиках невозможно пере-
дать то, чего не имеешь. Каждый из выступающих 
поделился тем, что он пережил и своим опытом 
жизненных перемен. О том, как родилась идея соз-
дания группы, об истоках, становлении, взросле-
нии группы и её развитии шла речь на этом вечере.
Начало и развитие работы группы по Пятой Тра-
диции, история наставничества, организация Ко-
митетов на группе и их деятельность, опыт про-
ведения инвентаризации и её результаты, опыт 
открытия групп АА в других городах, история и 
опыт участия в Конференции по общему обслужи-
ванию АА, организация и проведение Форума Ано-
нимных Алкоголиков в России в 2011 году – всё это 
и многое другое из жизни группы с благодарностью 
в сердце более старшее по выздоровлению поколе-
ние группы передавало новичкам. 
«Мы будем с вами, объединённые Духовным Брат-
ством, и вы, конечно, встретите многих из нас на 
нашем общем нелёгком Пути Счастья» - обещание, 
которое сегодня для многих страдающих алкоголи-
ков стало реальностью.
На последней странице брошюры написано:
Костромская группа Анонимных Алкоголиков «До-
машний очаг» ведет отсчет своего времени суще-
ствования с 30 мая 2001 года.
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Тематический исторический вечер, состоявшийся 
27 марта 2022 года по многочисленным просьбам 
членов группы, был жизнеутверждающий и духо-
подъемный. Он сопровождался эмоциональными 
всплесками, аплодисментами, смехом, шутками. 
Весь спектр эмоций и атмосферу Вечера словами 
передать невозможно. Он подготовлен и проведен 
для наших современников и последователей – чле-
нов Анонимных Алкоголиков.
Сделано с любовью. 
И в заключении… Билл У. настаивал на том, что 
архивы нужны «для того, чтобы миф не превалиро-
вал над фактом». И сохранить нашу историю – это 
наша общая ответственность, каждого члена АА и 
каждой группы АА. Сохранить, чтобы помнить от-
куда мы пришли.

Комитет Конференции по архиву выражает наде-
жду, что именно Архивы АА России, бережно хра-
нящие нашу Историю, будут оставаться активи-
зированным наследием, обращённым в будущее 
Анонимных Алкоголиков.
В благодарности Богу и АА.

P.S.: Дорогие друзья! 
Если у вас возникло желание написать Историю своей 
домашней группы АА, но вы не знаете с чего начать – 
вы можете обратиться в Комитет Конференции по 

архиву. Мы открыты к диалогу и с радостью отве-
тим на все ваши вопросы. 

Электронная почта Комитета по архиву
k.a@aarus.ru
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ФОРУМ АА В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ
Друзья, 24-26 ноября 2023 года прошёл осенний фо-
рум АА в Нижнем Новгороде. Мы не называли его 
Нижегородским форумом или форумом Нижегород-
ской области. В нашем понимании это Форум АА,  
а географическое место проведения всего лишь де-
тали. Хотя организаторами мероприятия был Рай-
онный комитет г. Нижний Новгород по решению 
групп АА г. Нижнего Новгорода и области.
Темой Форума мы определили: «И я отвечаю за 
это». Потому, что мы лично и как сообщество несём 
ответственность перед, своими группами, звенья-
ми структуры обслуживания, членами которых яв-
ляемся и теми алкоголиками, которые ещё о нас не 
знают, потому, что мы не дошли до них, хотя очень 
часто это зависит только от нас.
Мы хотели донести, что служение, это неотъемле-
мая часть нашего образа жизни, которая по значи-
мости стоит наравне с нашей программой и наши-
ми двенадцатью рекомендуемыми пунктами для 
обеспечения нашего будущего. В АА есть такое по-
нятие как «побуждение к служению».
Мы хотели побудить к служению новичков, а слу-
жителям добавить сил для продолжения своей дея-
тельности в АА. На большом, торжественном собра-
нии, кроме традиционной считалочки трезвости, 
мы провели, в виде эксперимента, считалочку слу-
жений, где постарались перечислить основные слу-
жения АА, начиная с самого низа нашей структуры 
и заканчивая верхней её частью. Что бы те, кто ещё 
не взял на себя ответственность в АА или взял, но 
только начинает служить, могли увидеть, насколь-
ко огромно число людей, которые встают, когда ве-
дущий называет служение, которое у него имеется 
или было в прошлом. Нам это очень понравилось. 
Мы хоть и предполагали, что произойдёт, но те-
перь и сами увидели это своими глазами.
Нами были приглашены спикеры из разных концов 
нашей страны, с севера и юга. Между нами боль-
шие расстояния и в обычных условиях мы бы ни-
когда не встретились. Между нашими приглашён-
ными спикерами оно составляет примерно 2500 
км по прямой, а амплитуда температуры воздуха 
составила сорок градусов. В день отъезда, в Сочи 
было плюс двадцать, а в Архангельске минус двад-
цать. Но мы всё-таки вместе, потому, что нас кро-
ме общей проблемы объединяет и общее решение. 
Наша ответственность – отдавать и служить, это 
часть решения.
Программа Форума была насыщенной. Мы органи-
зовали семинары, спикерские собрания, темати-
ческие собрания, теплое общение, одним словом 
приятная встреча. И все это ради тех, кто только 
что пришел в АА или ещё на пути к нам.
На форуме было 5 новичков, вообще впервые по-
павших в АА, из них трое действующие пациенты 
областного наркологического диспансера, чьё при-
сутствие было бы невозможно без доверительных 
отношений с врачами этой больницы. Кто-то на-

шел себе спонсора, кто-то поделился опытом или 
получил ответы на свои вопросы.
Мы же познакомились ещё с одним врачом, кото-
рый недавно работает по профессии и интересует-
ся анонимными алкоголиками. Он пока мало знает 
о нас, но это уже наша дальнейшая забота. Мы ста-
рались сделать это для вас. Что бы вы увезли к себе 
домой опыт, новые контакты и новые силы. Что бы 
в эти ноябрьские дни вашим сердцам стало теплее.
Мы благодарны всем, кто приехал к нам этой осе-
нью. Спикерам, нашим друзьям АА из нашего и 
других регионов, врачам, членам Ал-Анон, Ано-
нимным Наркоманам.
Отец ваш небесный, да не покинет вас никогда!

С любовью, от всей души; члены Оргкомитета по 
организации форума при Районном Комитете АА  

г. Нижнего Новгорода!

ОТЗЫВЫ О ПРОШЕДШЕМ МЕРОПРИЯТИИ 
ОТ НАШИХ ДРУЗЕЙ
Привет. Меня зовут Савелий и я – алкоголик из Мо-
сквы. Решил поделиться впечатлениями от осен-
него Форума АА в Нижнем Новгороде. Когда я уви-
дел объявление о Форуме, сразу решил ехать из-за 
отличных спикеров. Олега и Ксению я давно знаю 
и знаю их постоянную работу по выздоровлению, 
а про Светлану из Архангельска мне сказали, что 
она очень опытная в теме «Служение».
По приезду, сразу после заселения, я пошёл в бас-
сейн и в сауну. Просто невероятно удобно и что 
они есть, и что включены в стоимость! Молодцы 
организаторы.
Семинар по шагам Олега и семинар Ксении о тра-
дициях в отношениях были и интересны, и полез-
ны – приятно слышать человека, который по-на-
стоящему «живёт» выздоровлением. А Светлина 
оказалась не только опытным служащим АА, но и 
прекрасным знатоком литературы по обслужива-
нию Анонмных Алкоголиков. Программа Форума 
была насыщена и выздоровлением, и донесением 
наших идей.
Я в полном восторге от кухни. Качество еды - как 
ресторане, а обслуживание официантов было бес-
подобно. Само место - Загородный центр «Дзержи-
нец» – место среди сосен, приятное, аккуратное, 
ухоженное, всё есть. Я жил в деревянном корпусе, 
было тепло и уютно.
Благодарю организаторов и прошу запомнить это 
место для организации будущих форумов! Спаси-
бо большое! Было приятно и полезно!

• • •
Выражаю огромную благодарность организаторам 
Форума, группам АА Нижнего Новгорода, группе АА 
Архангельска и, конечно, своему спонсору!
Сказать, что получила кучу впечатлений - ничего не 
сказать... Это расширение сознания, это переосмыс-
ление, это Доверие, Любовь, Гармония, Единство!  
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Я была впервые на таком мероприятии АА и про-
сто влюбилась в город, людей, в жизнь. Забота, 
внимание, взаимопонимание – и всё это было со 
мной, в кругу любящих людей. Множество людей 
из разных уголков страны говорили на одном язы-
ке – потрясающе.
Пришли ответы на многие вопросы во время 
спикерских и семинаров. Олег, Ксения, Светла-
на - настоящие проводники. А во время большо-
го собрания я физически ощущала волны любви 
и благодарности, исходящие от каждого, и будто 
качалась на них. Это незабываемое чувство. Всех 
благодарю.

Люблю и благодарю. Ольга Е., Северодвинск, 
группа АА «Лабиринт»

• • •
Наталья, благодарный член Ал-Анон. Огромное 
спасибо всем организаторам и участникам Форума!
Дорогие организаторы! Ваше гостеприимство 
было ненавязчивым и очень теплым, что позво-
лило отдохнуть от суеты, от навязчивых мыслей 
и грустных суждений. Вы смогли обеспечить уют-
ный и комфортный отдых и благодатное общение, 
получение полезного опыта и установление новых 
связей. Мы насыщались вкусной едой, безупреч-
ным обслуживанием, теплотой бассейна и саун, 
чистой природой и самое главное людьми, их 
энергией и жизнелюбием!
Мы получали ответы на вопросы, которые не мог-
ли найти и нашли именно здесь. Мы встречали 
улыбки и родные глаза, мы учились жить и дей-
ствовать по-новому, мы чувствовали тепло рук и 
сердец. 
Заряд, полученный от наших встреч на Форуме, бу-
дет двигать нас вперед в своем развитии, в любви 
по пути к Высшей силе и по пути жизни с Высшей 
силой!
Благодарим Вас за великолепную возможность по-
лучить опыт АА и обменяться опытом с членами 
Ал-Анон. Опыт – бесценен! Люди – неповторимы! 
Бог во всем и во всех! До новых встреч!

• • •
В прошедшие выходные (24-26 ноября) побыва-
ли с товарищами из Содружества на Форуме АА 
г. Нижний Новгород и области. Поездка была не 
запланирована, но на удивление очень плодот-
ворная. Встретили нас очень тепло и радостно, 
как близких друзей, и это очень приятно! Меро-
приятия по обмену опытом очень привлекли: се-
минары и спикерские. Расписание порадовало, 
была возможность в перерывах перекусить, по-
пить чаю, перекурить, задать вопросы спикерам 
дополнительно.
Очень было приятно, что гостем Форума был прак-
тикующий психолог-нарколог. Радует, что налаже-
но сотрудничество с врачами и с медицинскими 
учреждениями.
Для тех АА, кто был с родственниками, была воз-
можность погулять по прекрасной территории 
базы отдыха «Дзержинец», сыграть в футбол, схо-
дить в сауну, искупаться в бассейне, и масса дру-

гих развлечений. Организация Форума, по моему 
мнению, на «10 из 10» (учитывая, что я бывал на 
разных форумах и юбилеях АА).
Творческая часть прошла в веселой атмосфере,  
с улыбками и овациями.
Нужно отдать должное персоналу столовой – кор-
мили очень вкусно и сытно! Интерьер столового 
зала удивил красотой, чисто и очень уютно! Номе-
ра с удобствами. В каждом номере холодильник, 
телевизор. Одним словом, уезжать не хотелось!!!
Благодарю за организацию Форума. Надеюсь, что 
обязательно приеду в следующий раз.

Максим, член АА Йошкар-Олы 
республика Марий Эл

• • •
Всем привет! Меня зовут Елена, алкоголичка из 
города Архангельска. Я новичок в Программе вы-
здоровления, трезвая шестой месяц. Поехала на 
Форум по рекомендации моего спонсора, чему без-
мерно благодарна! Было, конечно, очень страшно 
ехать в первый раз в неизвестное мне место, но я 
справилась со своими страхами и поехала, так как 
понимала, что это только моя ответственность за 
собственное выздоровление. Я больше не хочу воз-
вращаться в ту ужасную, безличную, серую жизнь, 
полную одиночества, тоски, уныния, разочарова-
ния и вечной пустоты.
Я попала в прекрасное место, как в родной дом, 
полный тепла, уюта, поддержки, заботы и любви, 
где все такие родные люди, хотя видела их в пер-
вый раз. Я впервые принимала участие в Форуме, 
поэтому впечатлениями переполнена.
Итак, что понравилось? Высокий профессиональ-
ный уровень. Это касается и организации Форума, 
и состава участников, спикеров и сформирован-
ной программы (как рабочей её части, так и куль-
турной), и содержания семинаров/спикерских.
За время работы Форума не было никаких сбоев, 
всё было просто чудесно, огромная благодарность 
за это организаторам! Времени для сна было мало, 
но спать совсем не хотелось, хотелось насыщать-
ся, наполняться и получать огромнейший опыт 
выздоравливающих алкоголиков из разных горо-
дов России.
Настолько я напиталась там уникальными знани-
ями, бесценным опытом, необходимыми инстру-
ментами для счастливой, комфортной, трезвой 
жизни, что абсолютно нет никакого желания от-
ступать в сторону. Готова идти только вперёд, по-
лучать ещё больший опыт и делиться им с други-
ми страдающими алкоголиками.
Запомнились абсолютно все спикеры, каждый 
по-своему. Слушала их взахлёб, увлечённо, до му-
рашек по всему телу, до слёз радости и счастья в 
глазах.
Безмерная благодарность всем, абсолютно всем, 
кто был задействован в этом грандиозном меро-
приятии и низкий поклон. Желаю всем благопо-
лучия, процветания, духовного роста, счастливой, 
радостной и свободной трезвости!

Искренне ваша, Елена Б., Архангельск
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ЭПИЛОГ
И в эпилоге этого выпуска мы, уже по сложившей-
ся традиции, обращаемся к вам за опытом, наши 
дорогие читатели – члены любимого Богом Содру-
жества АА России.

На почту Службы Информационного Бюллетеня 
пришло письмо. Вот оно ниже:
«Здравствуйте. Меня зовут Татьяна. Группу АА  
и свой город называть не буду. Ищу опыта и помощи. 
Как вести себя членам АА с пациентами и медицин-
ским персоналом в наркологических отделениях? Что 
можно говорить, что нельзя? Можно ли приносить 
пациентам передачки? Если можно, то какие? И где 
можно найти брошюру или буклет по этой теме?
Мы, члены АА моего города, несколько лет сотрудни-
чали с одним отделением наркологии. Оно у нас един-
ственное на весь город. Сегодня нас туда уже не пуска-
ют. Последней каплей стал уход пациентов в запой 
прямо в отделении. Как оказалось, один из наших 
членов АА снабжал пациентов водкой. Я уже молчу 
про высказывания о бесполезности лечения, о нечест-
ности наркологов, которые наживаются на нас – бед-
ных алкоголиках, о кодировках, о нашей избранности 
Богом и т.д. Наладить сегодня отношения не полу-
чается. «Содружество АА подрывает нашу репута-
цию, как профессионалов и спаивают наших пациен-
тов. Зачем вы нам?» – так нам ответили, когда мы 
попросили о встрече с заведующим наркологического 
отделения. Вот как нам теперь восстановить отно-
шения? Есть у кого-нибудь такой опыт?
У нас на группе есть брошюры по работе с ЛУ. Неко-
торые члены АА у нас понимают, что принципы со-
трудничества АА с ЛУ одинаковые, вне зависимости 
от профиля ЛУ (будь то наркология, или терапия). 
Но все равно вопросы задают, а где здесь написано 
про наркологию? Зачем нам читать их, если у амери-
канцев нет наркологий? Где написано, что я должен 
врать и не говорить правду о кодировках и т.п.?
Недавно мне сказали, что давно уже разработана 
брошюра о работе АА в отделениях наркологического 
профиля. Я попробовала ее найти, но не нашла. Мо-
жет, вы знаете, где можно получить эту брошюру? 
Спасибо».

Мы понимаем, что тема сотрудничества с профес-
сионалами лечебных учреждений насущная и об-
ширная. Мы также понимаем, что возникающие 
проблемы взаимоотношений АА с лечебными и 
другими учреждениями возникают из-за слабой 
осведомлённости о применении Традиций Ано-
нимных Алкоголиков. Поэтому мы решили под-
готовить материал по теме о привлекательности 
Анонимных Алкоголиков и восстановлении репу-
тации АА в рамках сотрудничества по Пятой Тра-
диции в следующем выпуске Информационного 
Бюллетеня и ждём вашего отклика, друзья.
Наконец, Двенадцатая Традиция говорит нам: 
«Анонимность – духовная основа всех наших Тра-
диций, постоянно напоминающая нам о том, что 

главным являются принципы, а не личности». 
Этот принцип и его глубокий скрытый смысл за-
трагивают каждую сторону нашей жизни. Ано-
нимность – это смирение в действии. Для поддер-
жания смирения нашего сообщества мы должны 
все время критически оценивать свои искушения 
и изъяны. Дух анонимности призывает каждого 
из нас к личным жертвам на всех уровнях деятель-
ности АА. Только такие добровольные жертвы по-
зволят нам справляться со своими обязанностями 
перед собой, перед жертвами алкоголизма во всем 
мире и перед обществом в целом. Здесь нам ясно 
видно, что только жертвованием можно соответ-
ствовать ответственности; что только большая от-
ветственность ведет к взаимному доверию; и что 
только взаимное доверие может быть фундамен-
том великой любви – любви каждого из нас друг  
к другу и всех нас к Богу.

Именно в таком духе все присутствовавшие на двад-
цать пятой годовщине АА в Лонг-Бич подтвердили 
свою преданность делу обслуживания Содружества. 
Они знали, что выбор за ними, и сделали его. Вот 
что они сказали: «Милостью Божьей мы собрались 
здесь, чтобы с благодарностью отметить двадцать 
пятую годовщину основания нашего Содружества. 
На этой многозначительной одна четверть вековой 
отметке мы четко осознаем, что стоим на пороге 
огромной двери, широко распахивающейся в наше 
будущее. Нашей судьбой могут стать постоянно ра-
стущие обещания и достижения. Наша вера в эту 
мечту никогда не ослабевала. Но будущее все же не 
имело бы всей своей пользы и значения, если бы 
оно не несло нам новые проблемы и даже острые 
опасности, через которые мы можем развить в себе 
истинное величие духа и поступков. Этим целям 
мы посвящаем свою жизнь. Здесь мы снова пред-
назначаем себя все усиливающейся любви друг к 
другу – любви к чудесному творению, в котором мы 
живем и служим, и к его высшему творцу – само-
му Богу. Вам, членам АА из отдаленных районов, 
вам, так ярко символизирующим уникальное лю-
бящее общение в нашем всемирном Содружестве, 
мы теперь доверяем повсеместно распространять 
эти идеи среди собратьев по несчастью, особенно 
среди всех тех, кто еще о нас не знает, но скоро, 
если на то будет Божья воля, может быть, выйдет из 
тьмы на свет». (Книга «Язык сердца», «Свобода под  
Богом», стр. 494). 

Добра всем нам и душевного покоя
Ваша Служба 

Информационного Бюллетеня

Все материалы в Бюллетене напечатаны 
по согласованию с авторами.
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КАЛЕНДАРЬ
МЕРОПРИЯТИЙ
ИНТЕРАКТИВНЫЕ СЕМИНАРЫ 
КОММИТЕТОВ КОНФЕРЕНЦИИ

СЕМИНАРЫ ОТ КОМИТЕТА 
СОО ПО ОРГАНИЗАЦИИ
СЕМИНАРОВ, ФОРУМОВ
И СЪЕЗДОВ

БОЮСЬ, ЧТО ДЕНЬГИ ИСПОРТЯТ ВСЕ ДЕЛО? 
А КАК НА САМОМ ДЕЛЕ?!

О РОЛИ И ЗНАЧИМОСТИ КОНФЕРЕНЦИИ ПО ОБЩЕ-
МУ ОБСЛУЖИВАНИЮ И ОФИСА ОБСЛУЖИВАНИЯ. 
О ВАЖНОСТИ УЧАСТИЯ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
КОНФЕРЕНЦИИ

ЛИТЕРАТУРА АНОНИМНЫХ АЛКОГОЛИКОВ. 
ГДЕ И КАКУЮ ЛИТЕРАТУРУ ПРИОБРЕСТИ ГРУППЕ?

РОЛЬ МЕДИЦИНЫ В ИСТОРИИ 
АНОНИМНЫХ АЛКОГОЛИКОВ

МОЯ ДОМАШНЯЯ ГРУППА - 
ЧАСТЬ СОДРУЖЕСТВА АА?

«ЗАГЛЯНЕМ В НАШЕ БУДУЩЕЕ»
«АЛКОГОЛИЗМ - НЕ ПРИГОВОР. ВЫХОД ЕСТЬ!»

ЗНАЧЕНИЕ РЕГИОНАЛЬНОЙ/ГОРОДСКОЙ 
СТРУКТУРЫ В ОБСЛУЖИВАНИИ ГРУПП АА. 
РОЛЬ ПГ В ЭТОМ ОБСЛУЖИВАНИИ

ЯНВАРЬ

XXXV 
КОНФЕРЕНЦИЯ ПО ОБЩЕМУ 
ОБСЛУЖИВАНИЮ АА В РОССИИ

СЪЕЗД АА 
В ГОРОДЕ ИЖЕВСК

ЯНВАРЬ

ФЕВРАЛЬ
ФЕВРАЛЬ

МАРТ

9-12  МАЯ  2024 18-20  ОКТЯБРЯ  2024

МАРТ

Приглашаем к участию в интерактивных семи-
нарах! Семинары проходят в форме диалога, где 
участники обмениваются опытом и задают инте-
ресующие вопросы. Добро пожаловать!

С информацией о предстоящей Конференции  
вы можете познакомиться, перейдя по ссылке 
https://cloud.mail.ru/public/N9Jg/xjZuFmqpS

По всем вопросам вы можете обратиться в Коми-
тет Совета по общему обслуживанию АА в России, 
написав нам на электронную почту
k.k@aarus.ru

Мы открыты к диалогу и постараемся ответить на 
все ваши вопросы. 

В служении Богу и Анонимным Алкоголикам, 
ваш Комитет по Конференции

Добро пожаловать в Ижевск на Съезд Анонимных 
Алкоголиков! Мы будем рады вас видеть с 18 ок-
тября по 20 октября 2024 года в родниковом крае  
Удмуртской Республики, его столице – Ижевске.

В программе Съезда: спикерские, семинары, кру-
глые столы, собрания АА, церемония открытия  
и закрытия Съезда.

На самом деле вклад каждого члена сообщества  
нужен и бесценен. Мы надеемся, что ваше участие 
и ваш вклад в его проведение сделает Съезд АА в 2024 
году незабываемым, укрепит наше братство и ещё 
больше сплотит наши ряды, а также послужит ро-
сту сообщества АА в России.

План мероприятий от Комитета СОО по органи-
зации семинаров, форумов, съездов на I квартал 
2024 года:


